
ТО, ЧТО ПЕРЕЖИЛ ДЕДОВЧАНИН, 
ВЕТЕРАН ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЫ ДМИТРИЙ ТОПОРИН, НЕ НАЙДЕШЬ 
В УЧЕБНИКАХ ПО ИСТОРИИ НАШЕЙ 
СТРАНЫ. 

 

31 
Общественно-политическая газета                  Выходит с 21 февраля 1923 года            www.istravest.ru           № 14 (11.856)     10 апреля 2009 года

Истринские Вести

ПОЛУВЕКОВОЙ ЮБИЛЕЙ ОТМЕТИЛ 
ЛЮБИМЫЙ ЖИТЕЛЯМИ ИСТРИНСКИЙ 
ДУХОВОЙ ОРКЕСТР. ОН ПО-ПРЕЖНЕМУ 
МОЛОД, ПОЛОН ТВОРЧЕСКИХ ИДЕЙ И 
ЭНТУЗИАЗМА.

2 

ИСТРИНСКИЕ ГАНДБОЛИСТКИ ВПЕРВЫЕ 
ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ В ПРЕСТИЖНЫХ 
ОБЛАСТНЫХ СОРЕВНОВАНИЯХ И 
ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛИ ХОРОШУЮ ИГРУ.
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Весной ждали всплеска 
безработицы, но по 
результатам на конец марта 
можно говорить о том, что 
ситуация по-прежнему 
остается относительно 
стабильной. Уровень 
прироста безработицы 
за последний месяц 
составил всего семь 
десятых процента, и сейчас 
в Истринском районе 
числится 528 безработных 
– не слишком большая 
цифра.

К
аждую неделю в 
Истринский центр заня-
тости населения обра-

щается 30-40 жителей района, 
оставшихся без работы. В то 
же время  ежемесячный при-
рост безработных оказывает-
ся не слишком высоким за счет 
активного трудоустройства на-
селения: в марте его уровень 
составил 36 процентов от со-
стоящих на учете граждан. 
Если зимой уровень безрабо-
тицы увеличивался ежемесяч-
но на 0,10 процента и в февра-
ле составил 0,75 процента от 
общей численности населения, 
то в марте он поднялся лишь 
немного – до 0,82 процента. 

Несмотря на оптимистиче-
ские показатели, офисным ра-
ботникам по-прежнему прихо-
дится нелегко. В базе данных 
Центра занятости числится на 
сегодня 1649 вакансий, и поч-
ти по всем из них требуются 
люди рабочих специальностей, 
причем около тысячи – заяв-
ки от работодателей на ино-
странную рабочую силу. «Мы 
по-прежнему следуем прави-
лу сначала все вакансии пред-
лагать местным жителям, а 
потом уже позволять работо-
дателям принимать работни-
ков из ближнего зарубежья», - 
рассказывает директор Центра 
занятости Татьяна Гольнева. 
Истринцы не слишком охот-
но соглашаются на предлагае-
мые условия труда, но, тем не 
менее, количество иностран-
ной рабочей силы, задейство-
ванной в районе, уменьшилось 
– сказывается и снижение объ-
емов строительства, и некото-
рый процент трудоустройства 
среди наименее прихотли-
вых жителей района. Вместе с 
тем, можно говорить о сокра-
щении спроса на большинство 

рабочих, задействованных в 
строительной сфере. В пер-
вую очередь, сейчас требуют-
ся грузчики, водители, слесари 
различного направления, опе-
раторы котельной, уборщицы, 
продавцы. Также нужны инже-
неры, врачи и воспитатели. 

По-прежнему остро стоит 
проблема, которая имела место 
и в докризисное время. На уче-
те обычно стоит около 70 про-
центов женщин, в то время как 
среди работодателей всегда бо-
лее востребованы работники 
мужского пола. Надо сказать, 
что сейчас мужчин среди без-
работных стало больше. 

В Центре занятости отмеча-
ют, что по-прежнему можно го-
ворить о том, что безработные 
снижают зарплатные ожида-
ния и требования относитель-
но будущей работы. «Белые 
воротнички», тем не менее, за-
нимают выжидательную пози-
цию – пока не было ни одного 
прецедента, когда сотрудник 
из офиса перебрался бы на бо-
лее «пыльную» работу. Между 
тем, Татьяна Гольнева счита-
ет, что выводы относительно 
трудоустройства офисных со-
трудников делать пока рано. 
Дело в том, что большинство 
из них уволены по сокраще-
нию, а значит, у них есть пра-
во получить среднюю зарплату 

не только за два месяца, как по-
ложено по закону, но и за тре-
тий – в случае, если сокращен-
ный по-прежнему не нашел 
работу. После того, как исте-
чет этот срок, можно будет со-
ставить более ясную картину 
об ожиданиях этой категории 
безработных. Стоит отметить, 
что заработная плата за третий 
месяц выплачивается только 
тем безработным, кто обратил-
ся в Центр занятости в течение 
двух недель после увольнения 
– в противном случае, справ-
ка за третий месяц не будет вы-
дана, и получить выплаты не 
получится. 

За два месяца до планируе-
мого сокращения сотрудни-
ков работодатель обязан уведо-
мить об этом Центр занятости. 
В марте таких предупрежде-
ний оказалось на 82 человека 
– на три меньше, чем в февра-
ле. Интересно, что большин-
ство организаций сокраща-
ет незначительное количество 
работников, от двух до пяти 
человек, но организаций, по-
давших такие заявления, не-
мало – почти двадцать. Самые 
крупные сокращения среди 
них планируются на СПМК-
96 – здесь уволят по сокра-
щению восемь человек. Не со-
кращение, а реорганизацию 
планирует провести также ФГУ 

«Мосрегионлес», который по-
дал в Центр занятости списки 
на 117 человек (только 48 – жи-
тели Истринского района), так-
же реорганизация произойдет 
в ОАО «Агрооснова Курсаково», 
где сократят штат на 19 чело-
век. В Истринском управлении 
социальной защиты также гря-
дет реорганизация: 17 человек 
из государственных работни-
ков превратятся в технических 
специалистов, но фактиче-
ски никто из них работать не 
перестанет.

- Паники среди населения 
нет, да и нет серьезных причин 
для этого, - считает Татьяна 
Николаевна, – зато чувствует-
ся недовольство размером по-
собия по безработице. Многие 
изначально ожидают, что оно 
будет близко к максимальным 
4900 рублям, а после подго-
товки документов часто выяс-
няется, что сумма значительно 
меньше. В целом, надо сказать, 
люди уже приходят все более 
подготовленные, информаци-
онно подкованные, хорошо 
знают свои права, и поэтому 
все меньше возникает недораз-
умений в отношениях между 
сотрудниками, работодателями 
и нашим Центром занятости.

Наталья КУЛИКОВА, 
фото Светланы 

ХОХЛОВОЙ

«БЕЛЫЕ ВОРОТНИЧКИ» 
СИДЯТ БЕЗ РАБОТЫ

В Истринском центре занятости уровень трудоустройства                                             

высок среди рабочих специальностей

АНОНС

Пасхальные яйца  
можно расписать                

в «Мире» 

Центр досуга и Семейный клуб 
«Счастливое детство» приглашают 
17 апреля на Праздник доброты.

Художники Семейного клуба помогут 
всем желающим детям и их родителям 
совместно заняться росписью пасхаль-
ных яиц. Праздничная программа прой-
дет в большом зале «Мира» с 15.00 до 
20.00 в ближайшую пятницу. Участники 
будут разделены на пять возрастных 
групп: 

 - дети до трех лет
 - дети от 4 до 6 лет
 - дети от 7 до 10 лет
 - дети от 11 лет и старше
 - родители
Участие в программе - совершен-

но бесплатно, а с собой надо принести 
только сваренные яйца. По желанию 
можно также приобрести на месте дере-
вянные заготовки яиц под роспись, тут 
же их расписать и оставить на долгую 
память. Краски и кисти предоставляют-
ся организаторами.

На Празднике доброты, помимо ро-
списи яиц, можно освоить также гон-
чарное дело на настоящем гончарном 
круге и расписать уже готовые гончар-
ные поделки. Здесь же пройдет ярмарка-
продажа воздушных шаров, сувениров и 
духовной литературы.

Организаторы надеются, что это со-
бытие надолго останется в памяти всех 
гостей и поможет создать особенно 
праздничное настроение перед Пасхой. 

За дополнительной информацией об-
ращайтесь по телефонам: 4-32-72, 8-901-
534-61-39.

ОТКРЫТА 
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Этот год выдался 
урожайным на юбилеи 
в творческой среде. 
Коллективы нашего края 
отмечают свои памятные 
даты, а мы с удовольствием 
об этом рассказываем 
читателям. Яркие и славные 
страницы в историю района 
вписал Истринский духовой 
оркестр. 

П
олвека этот народный 
коллектив в гуще событий 
района и Подмосковья. А 

это - торжественные открытия, 
праздники, парады, шествия, фе-
стивали…  Вы помните хоть один 
День города без наших духови-
ков?  Они стали символом город-
ских и районных мероприятий. 

Буквально на днях «ИВ» побы-
вали на  поистине роскошном 
концерте в честь славного юби-
лея оркестра. Духовики подарили 
городу ПРАЗДНИК. Именно так, 
большими буквами. Какую музы-
ку они играли, как вдохновенно! 
В их исполнении знакомые про-
изведения обретали новое, про-
никновенное и даже оригиналь-
ное звучание – джазовые «Лунная 
серенада» Гленна Миллера и 
«Концерт» Джорджа Гершвина, 
произведения Джеймса Ласта и 
знаменитая «Гранада», попурри 
на тему русских народных песен 
и «Дунайские волны» - всего не 
перечислишь…Так не хотелось, 
чтобы концерт заканчивался! 

«Спасибо за то, что вы есть», 
- эти замечательные, искрен-
ние слова произнесла со сце-
ны ДК глава Истринского му-
ниципального района Анна 
Щерба. С Анной Николаевной 
были солидарны, наверное, все 
присутствующие. 

-Нельзя представить район 
без нашего оркестра, без его ру-
ководителя Романа Олексюка.   
Расскажу вам такую вещь: ког-
да впервые на День города к 
нам в Истру приезжал губерна-
тор Московской области Борис 
Всеволодович Громов, он по-
сле выступления наших духови-

ков  поинтересовался: «Чей это 
оркестр?» И я с гордостью отве-
тила: «Наш!» «А кто руководит?» 
«Начальник управления культу-
ры». Наш район действительно 
славится талантливыми людь-
ми, подумайте только: у нас 273 
коллектива художественной са-
модеятельности!  В этом, без-
условно, есть заслуга Романа 
Дмитриевича. Даже в самые 
сложные годы, когда закрыва-
лись в других районах сельские 
клубы, исчезали самодеятель-
ные коллективы, у нас этого не 
произошло, – отметила Анна 
Николаевна. – Роман Олексюк - 
это руководитель, который уме-
ет найти подход к любому чело-
веку. Он служит любимому делу, 
служит людям, дарит нам всем 
свой талант, понимая огромную 
объединяющую силу музыки. 
Сегодня я хотела сказать боль-
шое спасибо коллективу, кото-
рый прославляет наш район. 

У нашего оркестра славная 
история. Сложно рассказать все 
её вехи в рамках газетной поло-
сы, но - попробуем. Весной 1959 
года в Истре при ЦНИЛВ (сегодня 
НИИЭМ) был создан духовой ор-
кестр. Основу коллектива соста-
вили рабочие и служащие пред-
приятий и организаций города. 
Первым руководителем орке-
стра стал Николай Александров 
– в недавнем прошлом воен-

ный летчик. В период становле-
ния коллектива музыканты вы-
ступали с концертами в городе 
и районе, участвовали в празд-
ничных мероприятиях, район-
ных смотрах художественной 
самодеятельности.

С 1962 года оркестр возглав-
лял Иван Репьях - выпускник 
военно-дирижёрского факуль-
тета Московской консервато-
рии, педагог Истринской музы-
кальной школы. В этот период 
репертуар оркестра пополнил-
ся произведениями русских и за-
рубежных классиков. Коллектив 
вышел на новую ступень разви-
тия, а также появилась возмож-
ность принимать участие в фе-
стивалях духовой музыки.

С 1979 года и по настоящее 
время – вот уже 30 лет - худрук 
и главный дирижёр коллекти-
ва Роман Олексюк - начальник 
управления культуры и спор-
та, заслуженный работник куль-
туры РФ, заслуженный деятель 
искусств Польской республи-
ки.  За это время увеличилось 
количество музыкантов, значи-
тельно расширился репертуар. 
Коллектив оркестра принимает 
участие и становится дипломан-
том и лауреатом республикан-
ских и всесоюзных фестивалей, 
конкурсов и смотров, в 1982 году 
получает звание  «Народный 
коллектив».

Рассказывает Роман Олексюк:
-В 1987 году наши  духови-

ки приняли участие в республи-
канском фестивале в Минске. 
Весной 1988 года состоялась пер-
вая поездка за границу, в поль-
ский город Познань, а осенью 
того же года успешным высту-
плением музыканты заявили о 
себе на Третьем международном 
фестивале в Братиславе. День 
Победы 1990 года коллектив 
встретил в Ашхабаде, участвуя в 
Туркменском республиканском 
фестивале духовых оркестров.

…С 1991 года началась актив-
ная гастрольная деятельность 
коллектива – в самом её нача-
ле музыканты побывали в не-
мецких городах Бад Орб, Херне, 
Реклинхаузен, где и сейчас зна-
ют и любят оркестр из Истры.

В 1993 году был создан моло-
дежный подготовительный ор-
кестр, который в 1995 году стал 
самостоятельным коллективом, 
начал вести свою концертную 
деятельность. Впервые молодеж-
ный оркестр представился широ-
кой публике на международном 
фестивале молодежных духовых 
оркестров «Юность Европы» в 
немецком городе Бад Орб. В сле-
дующие годы в молодежном ор-
кестре возрастало количество 
музыкантов, увеличивая его ин-
струментальный состав. В ряды 
музыкантов вступали ученики 
истринских школ, в том числе и 
истринской детской музыкаль-
ной. В 1998 году музыканты мо-
лодежного и Народного духо-
вых оркестров составили один 
коллектив. В этом же году состо-
ялся новый набор в подготови-
тельный молодежный оркестр 
под управлением Александра 
Евгеньевича Жарова – достой-
ного человека и организатора, 
«правой руки» Романа Олексюка, 
отличного музыканта. Он, как и 
его соратники по оркестру, уве-
рен: оркестр – по-настоящему 
любимое дело, без него своей 
жизни уже не представить.

Продолжение на стр. 8.
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«СПАСИБО ЗА ТО, ЧТО ВЫ ЕСТЬ»
Народный коллектив Истринского духового оркестра отметил полувековой юбилей

ИНИЦИАТИВА

Бесплатные стрижки – 
к празднику

Парикмахеры «Ники» не будут брать 
деньги за обслуживание с ветеранов 
Великой Отечественной войны.

Эта благотворительная акция посвящена 
Дню Победы. Начнется она 20 апреля и прод-
лится до 10 мая. Парикмахеры будут бесплатно 
обслуживать участников и ветеранов Великой 
Отечественной войны по понедельникам, сре-
дам и пятницам с 8 часов до 20 часов.

- Наш коллектив хочет таким образом отдать 
дань уважения людям старшего поколения, от-
стоявшим нашу страну от врагов, обеспечив-
шим наше сегодняшнее благополучие, - гово-
рит директор парикмахерской Вера Дубкова. 
– Героев минувшей войны не так уж много оста-
лось в живых и надо успеть каждому из них вы-
разить слова благодарности за ратный труд.

Напомним, что парикмахерская находится в 
Истре на ул. Адасько, в торце дома № 9 (рядом с 
магазином «Электрон»).

Ирина ЕВГЕНЬЕВА

ПРОИСШЕСТВИЯ

Мелкие кражи остаются 
нераскрытыми

На этой неделе количество 
зарегистрированных происшествий и 
преступлений увеличилось.

Сотрудниками милиции по горячим следам 
раскрыто убийство: пятого апреля в Дедовске 
в квартире по ул. Энергетиков был обнару-
жен труп гражданина 1970 года рождения с 
повреждениями в области головы. По резуль-
татам оперативно–следственных мероприя-
тий под подозрение попал 31-летний уроженец 
Таджикистана.

Кроме того, один раз сотрудники милиции 
изымали наркотики, девять раз – поддельные 
купюры.  Раскрыт один факт самоуправных 
действий, два случая угрозы убийством, восемь 
случаев хулиганских действий, два случая под-
делки номерных агрегатов, 11 фактов противо-
правных действий граждан.

Рекордное количество раз граждане теряли 
документы – 46 против 30 на позапрошлой не-
деле. Участились случаи нанесения телесных 
повреждений разной степени тяжести - на про-
шлой неделе их было 35, а на позапрошлой все-
го 27.

Вторую неделю подряд не меняется число за-
регистрированных и раскрытых краж: 12 совер-
шенных и ноль раскрытых. По-прежнему пора-
жает всеядность воришек: 3 апреля из квартиры 
в поселке Онуфриево похищен мобильный те-
лефон, а в Истре из магазина «Квартал» была 
украдена бутылка водки. Среди бела дня 4 апре-
ля похитили  продуктовую тележку из магази-
на «Жемчужина», задержаны двое подозревае-
мых. Пятого апреля на улице 9-й Гвардейской 
дивизии из припаркованной машины украли 
магнитолу. 

В зоне обслуживания ОГИБДД за неделю 
произошло 67 ДТП, в результате которых по-
страдало 5 человек. Хочется отметить, что на 
позапрошлой неделе количество ДТП было 
значительно меньше – 49 случаев, во время ко-
торых пострадало только двое участников до-
рожного движения.

Смертей некриминального характера заре-
гистрировано 24. В розыск как без вести про-
павший объявлен один человек. В медицин-
ский вытрезвитель помещено 35 человек, за 
распитие спиртных напитков и нахождение в 
нетрезвом виде в общественных местах наказа-
но 27 человек. Паспортно-визовые правила на-
рушили 20 человек.

В общей сложности за неделю, с 30 марта 
по 6 апреля, на территории района произо-
шло 227 происшествий, из них 133 преступле-
ния.  Для сравнения, на позапрошлой неде-
ле было зарегистрировано 201 происшествие, 
из которых 124 были квалифицированы как 
преступления.

Елена СОЛДАТОВА

Букаревское, Бужаровское 
и Кострово рассказывают 
о работе в рамках 
районного месячника по 
благоустройству. 

Месячник начался во всех насе-
ленных пунктах района 23 марта, 
и сейчас работы в самом разгаре. 
Как рассказал глава Букарёвского 
сельского поселения Юрий Исаев, 
на сегодняшний день убрана тер-
ритория от поселка Октябрьский 
до поселка Глебовский, идет рабо-
та по уборке внутри поселка: об-
резка кустов и деревьев, рихтовка 
живой зеленой изгороди, благо-
устройство воинских захороне-
ний совместно с руководителя-
ми предприятий. За некоторыми 
предприятиями закреплены тер-
ритории воинских захоронений 
поселка. Например, Глебовский 
механический завод приводит в 

порядок памятник в Зелёном кур-
гане, а Глебовская администра-
ция благоустраивает памятник 
в деревне Зенькино. Таким обра-
зом, производится покраска из-
городи вокруг памятников, убор-
ка и, если требуется, небольшой 
ремонт. 

На днях прошло совещание с 
председателями гаражного ко-
оператива и садоводческих то-
вариществ по наведению поряд-
ка на прилегающих территориях, 
приступили к уборке кладбищ, но 
большое скопление снега пока за-
трудняет уборку. К празднованию 
Пасхи на кладбища завезут песок 
для посыпания дорожек. А 10 мар-
та будет организован День труда – 
сотрудники Букаревской админи-
страции выйдут на уборку поселка, 
приведут в порядок дорогу от стан-
ции Холщёвики через Красный по-
селок и лесопарковую зону.

В сельском поселении 
Кострово работа тоже не стоит 
на месте. Главой администрации 
сельского поселения было про-
ведено совещание, на котором 
между предприятиями распре-
делили обязанности по уборке. 
На сегодняшний день основные 
силы на выполнение заданий 
бросили структуры ЖКХ и мест-
ной администрации. Поселок 
Кострово разделен дорогой на 
две части, и если на одной поло-
вине снега осталось немного, то 
вторая остается еще заснежен-
ной. Это приводит к некоторым 
трудностям в уборке – как толь-
ко снег окончательно сойдет, ра-
бота пойдет быстрее. Как отмеча-
ет глава Костровского сельского 
поселения Ольга Табунцова, се-
годня уже собран мусор вдоль 
Москвы-Риги на протяжении 
пяти километров, а вдоль шоссе 

деревни Мансурово стоят мусор-
ные мешки. 

Глава Бужаровского сельского 
поселения Валентина Третнова 
рассказывает, что основные ра-
боты проходят внутри посел-
ка Бужарово, на территории 
Гидроузла и деревни Алёхново. 
За прошедший период было убра-
но 25 километров трассы на тер-
ритории поселения, сотрудники 
администрации активно выходят 
на субботники, которые закон-
чатся нескоро. Обрезка деревьев 
и кустарников здесь еще не про-
изводилась, но стоит в планах на 
будущей неделе. Уделяется вни-
мание не только порядку, но и 
красоте – вокруг некоторых зда-
ний уже сажают цветы. На клад-
бище все еще лежит снег, поэто-
му работы в этом направлении 
предстоит еще много. 

Олеся ГЛУШАК 

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Апрельская уборка
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В детской школе искусств 
«Вдохновение» открыта 
выставка, посвященная 200-
летию со дня рождения 
великого русского писателя.

Э
кспозиция составлена та-
ким образом, чтобы знаком-
ство с ней было интересным 

и детям, и взрослым. На информа-
ционных стендах – фотоматериа-
лы, подобранные преподавателем, 
историком искусств Маргаритой 
Рюминой. В них отражен жизнен-
ный путь Н.В. Гоголя, начиная с 
раннего детства. Здесь представле-
ны портреты родителей Николая 
Васильевича, их фамильные гербы, 
рисунок и фотография родового 
имения – Васильевки. Запечатлены 
места, где Гоголь получал образо-
вание, любил проводить время, пу-
тешествовал  и где закончил свой 
жизненный путь. Интерес посети-
телей вызывают портреты самого 
Н.В. Гоголя, выполненные его дру-
зьями и почитателями.

На выставке представлены так-
же рисунки воспитанников худо-
жественного отделения школы. 
В них отражены сюжеты из про-
изведений писателя: здесь и ве-
селые жители хутора Диканьки 
(работа Маши Митрохиной), и 
кузнец Вакула, летящий в Санкт-

Петербург к самой царице за че-
ревичками (рисунки Алеши 
Брюшина и Димы Афанасьева), и 
озорные колядки, изображенные 
Настей Гараниной. Лаврентий 
Айвазян отразил в своей рабо-
те трагический момент из по-
вести «Тарас Бульба». Кристина 

Савельева представила на обозре-
ние сразу три работы: две из них 
иллюстрируют «Вечера на хуторе 
близ Диканьки», третья посвящена 
комедии «Ревизор».

- Николай Гоголь – писатель 
необычный, его произведения, 
на мой взгляд, сложно читать 
и иллюстрировать детям двад-
цать первого века, - говорит зав-
уч Лариса Шеблаева. – Чтобы по-
мочь юным художникам более 
живо представить героев книг 
писателя, наш библиотекарь 
Инна Владимировна Деянышева 
устраивала для детей просмо-
тры фильмов по произведениям 
писателя. Они вызвали большой 
интерес учащихся, разбудили их 
творческую фантазию. Выставка 
показала, что не угас интерес на-
ших современников  к классику 
литературы, чье 200-летие отме-
чалось 1 апреля.

Ирина ЕВГЕНЬЕВА, 
фото Инны ДЕЯНЫШЕВОЙ

ВЫСТАВКА

ФАНТАЗИИ, НАВЕЯННЫЕ ГОГОЛЕМ

Единственное в России 
предприятие, производящее 
рентгенаппаратуру мирового 
уровня, рискует быть 
признанным банкротом.

Как сообщил директор Технико-
медицинского отделения НИИ 
электромеханики Александр 

Макидонский, «поскольку мы не 
получили оплату за оборудова-
ние, поставленное учреждениям 
Московской области в конце про-
шлого года, предприятие практи-
чески оказалось на грани закры-
тия». Руководство было вынуждено 
с 1 апреля отправить в неоплачен-
ный отпуск всех сотрудников — 

уникальных высококвалифици-
рованных специалистов, большая 
часть которых проходила обуче-
ние в Европе. Кроме того, энерге-
тики и коммунальщики объявили, 
что в ближайшее время за неу-
плату по текущим счетам отклю-
чат производство от основных 
коммуникаций. 

ТМО НИИЭМ г. Истры произво-
дит рентгенодиагностическое обо-
рудование — рентгенографы и 
маммографы, позволяющие на ран-
ней стадии диагностировать се-
рьезные заболевания, в том числе 
онкологию. 

По информации 
ИТАР-ТАСС

В прошедшую пятницу на 
территории Букарёвского 
поселения произошёл 
весьма неприятный случай: 
в речку Маглуша попали 
нежелательные отходы 
птицеводства. Мы побывали на 
месте события.

Половодье коварно, оно в бук-
вальном смысле слова обнажает 
проблемы, как это и произошло на 
Железняковской площадке отде-
ления ЗАО «Глебово  «Петелинская 
птицефабрика», на территории ко-
торой складируется навоз и пти-
чий помёт. И в контрольной точке 
на реке Маглуша - притоке Истры 
(а Истра - источник водоснабже-
ния Москвы) 3 апреля специалисты 
Мосводоканала установили рез-
кое ухудшение качества природной 
воды, в которой увеличилось содер-
жания аммонийного азота. Был за-
фиксирован также сильный навоз-
ный запах. 

Дело в том, что Железняковская 
площадка и раньше представля-
ла собой  мину замедленного дей-
ствия. В прошлом году лаборато-
рии Мосводоканала не единожды 
фиксировали во время половодья 
и летних дождевых паводков в воде 
Маглуши высокую концентрацию 
аммонийного азота и интенсив-
ность навозного запаха. Здесь на 
плохо обвалованной территории 
скопились десятки тысяч тонн на-
воза и помёта. Ситуацию коммен-
тирует Александр Карпушенко, на-

чальник отдела водоисточников   
Мосводоканала:

- В результате таяния снегов про-
рвало обваловку площадки склади-
рования навоза на Железняковской 
площадке, и загрязнённые стоки 
попали и в первый Дедёшинский 
ручей, и в Маглушу – а она приток 
реки Истры.  На этой площадке на-
ходится около 50 тысяч тонн на-
воза. И паводок прошлого года, и 
нынешнее половодье показали, что 
именно с этой площадки идёт сток, 
смыв навоза в источник водоснаб-
жения Москвы. Поэтому весь про-
шедший 2008 год Мосводоканал, 
начиная с прошлого половодья, ра-
ботал и с надзорными органами, и с 
администрацией Петелинской пти-
цефабрики Глебовского объедине-
ния: цель была одна – максимально 
вывезти отсюда весь навоз, который 
здесь располагаться с точки зрения 
гидрологии ну никак не должен.

Петелинская птицефабрика 
Глебовского производственного 
объединения передала по догово-
ру индивидуальному предприни-
мателю Родионову ту самую пло-
щадку, на которой и находятся 
ныне злополучные удобрения. 
Предприниматель согласно догово-
ру обязался эксплуатировать терри-
торию без нарушения природоох-
ранного законодательства. Тем не 
менее, навоз угодил в воду. Анализ 
воды из ручья показал превышение 
по аммонийному азоту в десятки 
раз, а от самого ручья идет резкий 
навозный запах.

- В течение первых дней апре-
ля прорыв навозной массы в ру-
чьи и речку был ликвидиро-
ван, укрепляется обваловка, хотя 
ещё  в 2008 году было необходи-
мо предпринять соответствующие 
меры, которые приняты не были. 
Данную площадку надо было лик-
видировать, – уточняет  Александр 
Карпушенко. - Юридической служ-
бе Мосводоканала совместно с экс-
плуатационниками поручено под-
готовить иск в прокуратуру по 
возмещению ущерба, который несёт 
Водоканал, используя для очищения 
вод дополнительные дорогие реа-
генты, ведь вода, которую потребля-
ют жители Подмосковья и столицы, 
должна соответствовать санитар-
ными нормам. Поэтому для разбав-
ления загрязнения Мосводоканал 
вынужден был увеличить попуски 
воды с Истринского водохранили-
ща с 4 до 20 куб.м/сек., по Москве-
реке - до 50 куб.м/сек, а также ввести 
дополнительно реагенты в техно-
логический процесс очистки исхо-
дной воды. В результате оперативно 
принятых мер качество водопрово-
дной воды  не пострадало: по всем 
показателям питьевая вода соответ-
ствует существующим нормативам.

Справедливости ради нужно ска-
зать, что в настоящее время при-
нимаются меры для устранения 
прорыва. Руководство Глебовского 
отделения Петелинской птицефа-
брики  стремится ликвидировать 
последствия этой чрезвычайной 
ситуации. Мы связались с гене-

ральным директором «Петелинки» 
Владимиром Седых.

- Сразу после прорыва обваловки 
на Железняковской площадке мы 
пригнали туда свою технику, чтобы 
совместно с Мосводоканалом лик-
видировать последствия прорыва. 
Днём и ночью на площадке дежу-
рят наши работники, чтобы кон-
тролировать ситуацию. Более того, 
мы приложим усилия для того, что-
бы  в течение лета текущего года на 
этой площадке ликвидировать жид-
кие удобрения, – сказал Владимир 
Александрович. 

Говорит Юрий Гусев, начальник 
Истринского гидротехнического 
узла: «Думаю, что положительный 
результат здесь будет тогда, когда 
площадка с навозом будет ликви-
дирована. Обильные талые воды и 
осадки размывают её бесконечно, 
и вода загрязняется изо дня в день. 
Сегодня важно хотя бы серьёзно 
укрепить дамбу, чтобы прекратить 
сток навоза. А в тёплое время года, 
когда плюсовая температура окон-
чательно установится, необходимо 
полностью ликвидировать содер-
жимое этой площадки».

О случившемся было про-
информировано руководство 
Истринского муниципального рай-
она, Министерство экологии и при-
родопользования Московской обла-
сти, департамент Росприроднадзора 
по Центральному федеральному 
округу, другие контролирующие и 
надзорные организации.

 Роман ГРИГОРЬЕВ

ЭКОЛОГИЯ

Половодье началось с загрязнения Маглуши
Навоз и птичий помёт смыло в реку

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

Мальчику необходима 
помощь

В редакцию газеты несколько 
дней назад обратились родители, 
которым сейчас необходима 
финансовая помощь для спасения 
их четырехлетнего ребенка. Семья 
Акст старается опубликовать 
призыв о помощи во всех СМИ 
Москвы и Подмосковья, чтобы за 
полгода собрать максимальное 
количество денег. 
Ребенку необходима операция по 
пересадке печени стоимостью 85 
тысяч евро.

Спустя несколько месяцев после рож-
дения мальчику поставили  диагноз под 
названием дефицит альфа-1 антитрип-
сина, портальная гипертензия, варикоз-
ное расширение вен пищевода 1-2 сте-
пени,  развивающийся цирроз печени. 
Единственные внешние признаки забо-
левания - раздутый живот из-за увели-
ченных внутренних органов и просве-
чивающие сквозь кожу вены, которые 
сильно расширены и легко могут быть 
повреждены. Из-за этого ребенка дер-
жат на жесткой диете и кормят толь-
ко «мягкой» едой – никаких баранок, 
сушек, ничего твердого – так как из-
за кусков такой пищи вены могут быть 
поранены и произойдет внутреннее 
кровотечение.

Недавно врач Никиты Акст заявил ро-
дителям, что в течение полугода-года 
мальчику понадобится операция, иначе 
произойдет летальный исход. «Такие опе-
рации с недавних пор стали проводить-
ся и в московской клинике, но уже четы-
ре года общаясь с семьями, с мамами, чьи 
дети больны, зная многих детей, не пере-
живших операцию, я не могу отправлять 
своего ребенка на такой риск», - говорит  
мама Никиты Наталья Акст. Семья реши-
ла искать деньги на операцию в бельгий-
ской клинике «Saint-Luc», которая специа-
лизируется на этом направлении работы 
с 68-го года и где смертность среди детей 
после операции составляет только один 
процент. Дата операции будет определе-
на после проведения всех необходимых 
обследований, а сейчас родители ищут 
средства, чтобы покрыть ее стоимость 
– заявленные 85 тысяч евро. В течение 
апреля им удалось собрать 83 000 рублей. 

Донорами ребенка по пересадке пече-
ни планируют стать сами родители (пе-
ресаживается только часть печени) – 
30-летный отец ребенка Александр или 
36-летняя Наталья. 

Родители создали в Интернете сайт, где 
можно найти более подробную инфор-
мацию – в частности, отсканированные 
копии справок и заключений и сведения 
о болезни. Сайт находится по адресу akst.
wallst.ru. 
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Сегодня современного 
российского клиента очень 
трудно чем-либо удивить. В 
условиях кризиса он становится 
особенно внимательным и 
крайне избирательно относится 
к новым предложениям. 

Тем не менее, сотрудники недавно 
открывшегося магазина «ДОМ», зани-
мающегося продажей охранных, про-
тивопожарных систем и систем видео-
наблюдения, надеются привлечь своих 
посетителей не только высоким уров-
нем сервиса и услуг, абсолютно при-
емлемыми и конкурентными ценами, 
но и широким выбором предлагаемо-
го к продаже ассортимента качествен-
ных товаров.

В магазине «ДОМ» покупатель най-
дет все, что необходимо для обеспе-
чения гарантированной безопасно-
сти загородного дома, квартиры или 
компании. Магазин предлагает широ-
кий выбор систем видеонаблюдения, 
охранной и пожарной сигнализации, 
включающих в себя только качествен-
ное, сертифицированное оборудова-
ние, а также комплексные решения 
по установке и монтажу этих систем 
непосредственно на месте. В линей-
ке продукции торгового зала «ДОМ», 
крупнейшего в Истринском районе, 
представлены как мощные системы 
записи в реальном времени на базе 
плат с аппаратной обработкой, так и 
широкий спектр бюджетных моделей 
с разной скоростью записи, IP видео-
серверы, IP камеры. Предлагаемые ма-
газином «ДОМ» комплексные систе-
мы видеонаблюдения имеют большой 

выбор вариантов, различающихся по 
цене и назначению.

Магазин «ДОМ» располагает охран-
ными системами любой сложности, в 
том числе, системами сигнализации, 
охраны периметра, контроля досту-
па и видеонаблюдения. Специалисты 
магазина занимаются не только вне-
дрением и технической поддержкой 

охранных систем, но также их про-
ектированием и разработкой специ-
ализированного программного обе-
спечения для систем безопасности. 
У них всегда в наличии широкий на-
бор типовых проектов охранных схем 
для квартир, коттеджей и небольших 
офисов.

Помимо систем видеонаблюдения 
и охраны компания «ДОМ» проекти-
рует, устанавливает и обслуживает со-

временные противопожарные систе-
мы, системы пожарной сигнализации 
и пожаротушения. В штате компании 
трудятся высококвалифицированные 
специалисты, проходящие обучение и 
сертификацию в представительствах 
ведущих мировых производите-
лей охранного и противопожарного 
оборудования.

Попадая в магазин «ДОМ», посети-
тель оказывается в атмосфере добро-
желательности и уважения. Работники 
магазина выстраивают новый фор-
мат торговых услуг, ориентирован-
ных, в первую очередь, на полное удо-
влетворение потребностей клиента, 
создание для него максимально ком-
фортных условий. В магазине «ДОМ» 
покупатель не только может приобре-
сти товар непосредственно с витри-

ны, но и имеет возможность наглядно 
убедиться, как работает тот или иной 
прибор или устройство, вся система в 
целом. Квалифицированные специа-
листы проконсультируют его по всем 
интересующим вопросам, бесплатно 
осуществят предпроектное обследо-
вание объекта, предоставят полную 
документацию на необходимое обору-
дование, возьмут на себя гарантийное 
и сервисное обслуживание устанавли-
ваемых систем.

Еще одним направлением деятель-
ности магазина «ДОМ» является про-
дажа сантехники, фурнитуры, ориги-
нальных кованых изделий. Магазин 
также предлагает широкий выбор 
электрики, начиная с проводов и ро-
зеток и заканчивая выключателями и 
лампочками.

Магазин «ДОМ» находится всего 
в пяти километрах от города Истры 
непосредственно на пересечении 
Волоколамского шоссе и «бетонки» 
в удобной близости от целого ряда 
населенных пунктов и транспорт-
ных развязок. При магазине работа-
ет офис компании «Дом», имеющей 
собственное производство окон ПВХ 
от ведущего производителя профиля 
MONTBLANC, отличительной особен-
ностью которого является изящный 
и соверменный дизайном при невысо-
кой цене. Собственное производство 
позволяет изготовить заказ в течение 
2-3 дней, а при необходимости еще бы-
стрее. А так же компания «Дом» пред-
лагает аренду строительной техники, 
услуги по проектированию и выполне-
нию строительно-монтажных работ, 
прокладке коммуникаций и дорог. 

Современная модель бизнеса ставит 
во главу угла интересы клиента, потому 
что именно он является главным дей-
ствующим лицом торгового процесса. 
Только при таком подходе можно до-
биться взаимного уважения покупате-
ля и продавца – а без  этого дальней-
шее развитие будет невозможным.

- Сегодня в связи с кризисом и зна-
чительным увеличением числа поте-
рявших работу людей криминогенная 
обстановка продолжает повсеместно 
ухудшаться, - говорит начальник отде-
ла вневедомственной охраны подпол-
ковник Сергей Иванников. – В этой 
ситуации гражданам следует рассчи-
тывать не только на сотрудников ми-
лиции, но и на собственную бдитель-
ность. Недорогие и качественные 
системы видеонаблюдения или охран-
ной сигнализации могут сохранить не 
только имущество. Порой они спасают 
людям и жизнь.

ТОРГОВЛЯ

ПРИОРИТЕТЫ «ДОМА» – БЕЗОПАСНОСТЬ И КОМФОРТ
В пяти километрах от Истры открылся новый магазин охранных,                                                                          

противопожарных систем и систем видеонаблюдения
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В некоторых из магазинов 
за неделю произошли 
значительные изменения. 
Например, самое дорогое 
подсолнечное масло на 
прошлой неделе продавалось 
в супермаркете «Юбилейный» 
за 75 рублей,  а на этой неделе 
магазин понизил её почти на 
десять рублей – сейчас масло 
стоит 64 рубля. Теперь самое 
дорогое масло, и подсолнечное 
и сливочное, предлагает 
супермаркет «Центральный». 
Здесь же подорожал сахарный 
песок с 28 рублей 50 копеек 
до 31 рубля 20 копеек и 
картофель - на 1 рубль 90 
копеек. 

В 
продаже появилась продук-
ция производства компании 
«Вест-Импекс» (Истрица) 

– свиной гуляш и эскалоп. А с 14 
апреля в «Центральном» начнут 
продаваться пасхальные куличи.

Приближение Пасхи чувствуется 
в новопетровском магазине «ВиТ», 
где сразу на 5 рублей подорожало 
яйцо. Кроме того, здесь вторую не-
делю самый дорогой песок – 32 ру-
бля 20 копеек, и самое дорогое мо-
локо «Из Вологды», но зато самые 
дешевые сосиски (Велком).

В магазине «ТОН» (на площади 
в Истре) тоже подорожало яйцо – 

на 60 копеек по сравнению с про-
шлой неделей, но зато подешевел 
целый ряд других продуктов: соси-
ски «Молочные» (Велком) с 288 ру-
блей 22 копеек до 277 рублей 14 ко-
пеек; гречка с 18 рублей 80 копеек до 
15 рублей 90 копеек, а также на 4 ру-
бля 30 копеек подешевел сахарный 
песок и на 2 рубля – картофель.

В № 11 нашей газеты в рубри-
ке «Постоим за ценой» была опу-
бликована информация о том, 
что, по утверждению супермар-
кета «Центральный», магазин не 
продает молоко торговой мар-
ки «Вологжанка» производства 
Вологодского молочного комбина-
та в связи с тем, что эта продукция 

не соответствует техническому 
регламенту, то есть не имеет не-
обходимого по закону знака «СТР». 
Крупнейший продавец этого моло-
ка в районе, сеть магазинов «ТОН», 
опровергает эту информацию. 
Заместитель директора компании 
Зинаида Силявская предоставила 
нам всю необходимую документа-

цию. Согласно сертификату соот-
ветствия  указанная марка молока 
отвечает требованию техническо-
го регламента на молоко, а срок 
действия сертификата, получен-
ного 17 декабря 2008 года, истека-
ет только в декабре 2011 года. 

В этот раз в нашем мони-
торинге участвует универсам 
сети «Патерсон», находящийся в 
Дедовске. В силу своей специфи-
ки этот магазин не продает про-
дукцию местных производителей, 
но зато может предложить  про-
дукцию своей торговой марки по 
очень низким ценам. Кроме того, 
в универсаме постоянно прово-
дятся различные акции, а пенсио-
неры каждый день до 13 часов при 
предъявлении удостоверения мо-
гут получить скидку 5 %  на все то-
вары, кроме тех, на которые уже 
установлена скидка. Однако не-
смотря на видимую социальную 
направленность, в нашем монито-
ринге универсам оказался далеко 
не самым дешевым магазином, а по 
трем позициям: хлеб «Украинский», 
куры замороженные и гречка – его 
продукция стала самой дорогой. 
Однако в то же время самое деше-
вое молоко «Домик в деревне» и са-
мое дешевое масло «Олейна» про-
даются тоже здесь.

Елена СОЛДАТОВА

ПОСТОИМ ЗА ЦЕНОЙ

ЦЕНЫ ЛИХОРАДИТ 
На этой неделе  одни магазины поднимают цены на яйца,                                                                                                     
картофель и сахарный песок, другие, наоборот, опускают

Цены в магазинах района

Наименование "Центральный"
Истра

"ТОН"
Истра

"Юбилейный"
Истра

"Патерсон"
Дедовск

"ВиТ"
Ново-Петровское

Торговый 
центр 

Глебовка

Молоко "Из Вологды" 3,2% 1л нет 32,80р. 32,80р. нет 33,00р. 32,90р.

Молоко "Бужаровское" 3,2% 1л нет нет 25,00р. нет нет 28,80р.

Молоко "Домик в деревне" 3,2% 0,95л 45,80р. 48,00р. 37,00р. 36,99р. 45,80р. 43,90р.

Масло "Вологодское" 200 гр. 43,70р. 33,50р. 36,00р. нет 36,50р. 34,80р.

Батон "Нарезной" (Дедовск) 15,10р. 14,50р. 15,00р. нет 14,30р. 13,00р.

Батон "Нарезной" (Зеленоград) нет 13,30р. 17,00р. 16,39р. нет 17,60р.

Черный хлеб "Дарницкий" (Дедовск) 17,60р. нет 17,00р. нет 16,60р. 15,10р.

Черный хлеб "Украинский" (Зеленоград) нет 17,40р. нет 20,29р. нет нет

Яйцо куриное 1 десяток 51,90-59,70 37,60р. 35,00р. 39,99-61,99 42,00р. 38,00р.

Куры бройлерные замороженные 91,30-111,80 75,00р. 105,00р. 129,99р. 85-104 нет

Сосиски Молочные (Велком) 1кг 266,10р. 277,14р. 279,00р. нет 261,00р. нет

Сосиски Молочные (Клинские) 1кг 296,10р. 309,00р. 287,00р. нет 288,00р. 275,00р.

Гречка 21,40р. 15,90р. 21,00р. 21,59р. 20,00р. 19,00р.

Сахарный песок 1кг 31,20р. 24,50р. 25,50р. 24,90р. 32,20р. 27,60р 

Масло подсолнечное "Олейна" раф. 72,90р. 66,50р. 64,00р. 58,99р. 68,00р. 61,00р.

Картофель 19,70р. 18,50р. 15,00р. 16,79р. нет 16,90р.



«За последние полтора-два 
месяца резко повысился 
уровень обслуживания – 
именно так отреагировали на 
кризис наши сотрудники», - 
рассказывает владелец Экотеля 
«Снегирек» Петр Зрелов.

У
же седьмой год в районе рабо-
тает культурно-спортивный 
комплекс Экотель «Снегирек», 

а многие жители района даже не 
предполагают, что рядом мож-
но получить такое разнообразие 
услуг. И правда, «Снегирьку» есть 
чем удивить, ведь только оздоро-
вительное и спортивное направ-
ления включают в себя финскую 
и инфракрасную сауны, турецкую 
парную, пенный массаж, джакузи, 
солярий, бассейн с морской водой, 
тренажерный зал, крытый корт, 
настольный теннис. Есть даже та-
кой эксклюзив, как спелеокамера 
– уникальная комната, в которой 
пол, стены и потолок выложены со-
ляными кирпичами; доказано, что 
воздух в таком помещении целеб-
ный. Особенно он помогает людям 
с бронхо-легочными заболевани-
ями, а также избавляет от синдро-
ма хронической усталости - кстати, 
в районе таких спелеокамер все-
го две. Развлекательный комплекс 
экотеля представлен рестораном, 
боулингом, бильярдом, банкетным 
залом, детской площадкой. Важно, 
что всем этим могут воспользовать-
ся не только те, кто остановился в 
гостинице экотеля, но и все жела-
ющие, причем услуги предоставля-
ются круглосуточно. 

На сегодняшний день своей пер-
востепенной задачей руководите-
ли «Снегирька» видят сохранение 
коллектива: «Когда начинался кри-
зис, мы с ужасом стали думать о том, 
что, возможно, придется сократить 
часть сотрудников, но сейчас с гор-
достью можем сказать, что не уволи-
ли ни одного человека», - рассказы-

вает директор «Снегирька» Марина 
Соколова.

У персонала появилось понима-
ние того, что если каждый не сде-
лает все от него зависящее для того, 
чтобы удержать клиентов, то в про-
игрыше окажется все предприятие. 
Руководство  рассчитывало на по-
нимание сотрудников в этой непро-
стой ситуации и старалось доне-
сти до них, что надеется на личный 
вклад каждого. «Стало сложнее с пре-
миями: если в прошлом году преми-
ровали всех, то в нынешнем – толь-
ко самых лучших, но даже несмотря 
на это, за последние полтора-два ме-
сяца резко повысился уровень об-
служивания – именно так отреаги-
ровали на кризис сотрудники, и это 
первыми заметили наши постоян-
ные клиенты», - объясняет владелец 
экотеля Петр Семенович Зрелов.   

Кроме того, именно сейчас уси-
ливается рекламная деятельность 
компании: развивается сайт в ин-
тернете, используются любые воз-
можности, чтобы рассказать людям 
о себе. В этом смысле привлече-
нию клиентов способствует и «са-
рафанное радио», ведь многие из 
тех, кто побывал здесь и остал-
ся доволен сервисом, рекомендуют 
«Снегирек» своим друзьям и знако-
мым. Некоторые трудности возни-
кают при проведении концертов: на 
них приходит очень мало народу, и 
все потому, что люди просто не зна-
ют об этом. Потому так необходимо 
сегодня заниматься рекламой, ведь 
это основной способ привлечения 
клиентов.

Интересно то, что все игровые и 
оздоровительные виды услуг сейчас 
находятся на подъеме, а вот в ресто-

ране и гостинице наблюдается спад. 
Почему-то резко повысился спрос 
на оздоровительные услуги, кото-
рые предоставляет отель. Очень 
много людей стало посещать тре-
нажерный зал.  «И здесь нужно от-
метить, - говорит Петр Семенович, 
- что мы в большей степени наце-
лены на местных жителей, так как у 
нас всего 32 номера, и потому боль-
шой погоды гостиница не делает, а 
вот дополнительные услуги, кото-
рые мы оказываем, привлекают мно-
гих жителей района, в месяц нас по-
сещают до 10000 человек».

Несмотря на все нынешние труд-
ности, не остановлено ни одной 
спонсорской программы, среди 
которых поддержка детской фут-
больной команды «Снегири», со-
держание снегиревской лыжной 
трассы, ежегодное проведение вы-

ставки птиц, развитие «Музея сне-
гиря», единственного в своем роде. 
Нигде в мире больше нет музея, по-
священного персонально этой пти-
це.  Экспонаты для него дарят и со-
седи, и гости, и школьники. А вот вы 
знаете, что снегири – постники и 
питаются только растительной пи-
щей, и потому их не едят кошки? Я, 
например, к стыду своему, не знала. 

Также ежегодно в «Снегирьке» 
предоставляется большой зал для 
детей из Рождественской православ-
ной школы, которые устраивают 
здесь праздничное представление 
на Рождество. Еще по сложившей-
ся традиции к 9 Мая  для участни-
ков войны, живущих в Снегирях, 
устраивается праздник - концерт и 
застолье.

В течение всего года в экоте-
ле действуют льготные программы 
для пенсионеров: 50% скидки на все 
оздоровительные процедуры. 

В ближайших планах у руковод-
ства привлечение различных ту-
ристических групп. Сейчас ведутся 
переговоры с паломническим цен-
тром. Наш район богат святынями, 
поклониться которым приезжает 
множество людей, но далеко не вез-
де они могут остановиться и передо-
хнуть. «Снегирек» мог бы предостав-
лять паломникам места для отдыха 
и кормить. Кроме того, на террито-
рии отеля находится маленькая ча-
совня с колоколами, и есть молель-
ная, в которой можно уединиться. 
Сейчас для паломников разрабаты-
вается новое меню.

 - Конечно, развитие каких-то но-
вых направлений сейчас продвига-
ется с трудом, но, тем не менее, мы 
стараемся не унывать и верим, что 
все у нас получится. Ведь главное - 
это то, что нам удалось сохранить 
сильную команду, - говорит нам на-
последок директор экотеля Марина 
Соколова. 

Елена СОЛДАТОВА
Фото из архива экотеля
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«НАМ УДАЛОСЬ СОХРАНИТЬ 
СИЛЬНУЮ КОМАНДУ»

Слово «корпоратив» уже 
давно вошло в современный 
обиход; говоря по-русски, это 
обычная вечеринка на любом 
предприятии в преддверии 
больших праздников, чаще, 
конечно, под Новый год, 23 
февраля и 8 Марта.  

Проходят эти праздники у всех 
примерно одинаково – подготов-
ка, застолье, веселье и – по домам. 
Но дедовское предприятие ОАО 
«Мособлгидропроект» решило, что 
не только трудиться, но и отды-
хать должно с пользой для души и 
тела. Институт стремительно по-
полняется молодыми перспектив-
ными кадрами, и стало доброй тра-
дицией готовить к корпоративному 
празднику, который вот уже чет-
вёртый год проводится в доме от-
дыха «Снегири», поздравительное 
выступление. Отметив профессио-
нальный праздник День энергети-

ка, группа молодых специалистов 
института сняла и смонтировала 
настоящий фильм в лучших тради-
циях любительского кино и по мо-
тивам  одного из любимейших ки-
нофильмов в стране «Служебного 

романа». Героями картины ста-
ли все сотрудники института 
«Гидропроект», которые даже не до-
гадывались о готовящемся для них 
сюрпризе. Премьера состоялась 
прямо во время праздника…

Идея распространить снятое ви-
део среди своих за определённую 
сумму и направить её потом на бла-
готворительные цели пришла к его 
создателям почти сразу, но было 
страшно, как отнесутся к этому 
остальные коллеги? Приняли  реше-
ние действовать по факту. Фильм со-
рвал овации! Безусловно, всем очень 
понравился наш сюрприз, а когда мы 
предложили распространить этот 
фильм среди сотрудников за симво-
лические пожертвования на нужды 
детского дома в Дедовске, идея была 
с радостью принята.

«Шедевр корпоративной кинема-
тографии» был продан за 20 500 ру-
блей –   пожертвования  доходили 
до 3000 рублей за один диск! На со-
бранные средства для детдома были 
приобретены ЖК-телевизор и кое-
что из спортинвентаря.

Пусть эта сумма не очень вели-
ка, но наша помощь детским до-
мом была принята с радостью. Из 

разговора с директором школы–
интерната Дедовска Ниной 
Васильевной Худяковой мы выяс-
нили, что бюджетных денег хватает, 
конечно, не на всё. Не помешали бы 
новые  стиральные машины и спор-
тинвентарь,  выходят из строя теле-
визоры, но для детей главное – вни-
мание, забота и любовь.

Близится Первомай. Знаем, что 
на многих предприятиях района 
для коллектива вошло в привычку в 
честь Праздника труда перечислять 
свой заработок за день на благотво-
рительные нужды. А мы предложи-
ли свой оригинальный вариант сбо-
ра денежных средств. Возможно, 
наш пример окажется заразитель-
ным и предприятия, организации 
и службы района также проведут 
свои профессиональные праздни-
ки или корпоративы уже не только 
ради веселья?

 Ольга ШЕЛКУНОВА,
фото из архива «Гидропроекта»

МИЛОСЕРДИЕ 

Не ради веселья…
Сотрудники «Мособлгидропроекта» провели благотворительный аукцион в поддержку Дедовского детдома
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ОАО «ПСО-13 с объекта 
не уходило. Работы 
на спорткомплексе 
не прекращались и 
продолжаются, - говорит 
Ю.И. Воротнин. – Сейчас,  в 
ожидании финансирования со 
стороны  администрации – за  
собственные средства. 

Н
апомним читателю основные 
этапы этой большой стройки, 
заказчиком которой является 

администрация  Истринского райо-
на в лице управления  капитального 
строительства,  а генподрядчиком   - 
ОАО «ПСО -13». 

Строительство началось  летом 
2005 года. Финансирование шло из 
федерального и областного, а так-
же  из местного  бюджетов. Цифры,  
которые уже были озвучены,  - из 
средств местного бюджета,  это 
около пятисот  миллионов рублей. 

Спорткомплекс очень  нужен 
жителям города и Истринского 

района, мы мечтаем иметь спор-
тивное сооружение самого совре-
менного уровня, сделаем все,  что 
в наших силах, чтобы воплотить 
в жизнь этот прекрасный  проект 
– таков был  незримый эмоцио-
нальный фон этого грандиозного 
строительства до  разразившегося 
кризиса.  

Таковым и остается: глава райо-
на А.Н.Щерба  в одном из  интер-
вью подтвердила: постараемся за-
вершить строительство, вопреки 
кризису. Администрация  разделя-
ет ожидания жителей  района по-
лучить современный досуговый 
мульти-комплекс, где можно будет 
заниматься спортом и отдыхать.

 О фактическом состоянии  дел: 
все строительные работы на ком-
плексе выполнены,  оборудование,  
призванное обслуживать спортив-
ное сооружение,  укомплектовано. 
Остались  отделка внутри помеще-
ний, проведение пусконаладочных 
работ,   облицовка, навеска витра-
жей  –  примерно 15%  работ от об-
щего объема.

На  нашем снимке: зам. началь-
ник участка №2  Гостехнадзора 
Московской области.  Н.И. Дарашина 
(начальник участка  - Г.А. Куликов, 
подведомственная территория – 
Истринский и Красногорский рай-
оны) и  И. В. Бакунев, начальник 
отдела строительства УКС админи-
страции района. 

ОАО «ПСО-13» продолжает,  как 
уже сказано, работы на комплек-

се; идет обустройство подтрибун-
ных,  как это называют строите-
ли, помещений западной трибуны 

футбольного поля (раздевалки, 
души, туалеты и пр.) и  отделка мо-
нолитных трибун. Инспекция но-
сит рабочий характер, Надежда 
Ивановна Дарашина  на вопрос 
корреспондента ответила: прово-
дим такие примерно раз в месяц. 

...Пусть читатель услышит в этих 
словах то, что услышал журна-
лист: контроль за  строительством 
продолжается; но раз -   контроль,  
то - и дело! Время   тревожное... 
Косвенные подтверждения каждо-
му хорошему ожиданию ловишь  
чуь ли не из воздуха... 

В интервью И.В. Бакунев край-
не осторожен, дозирует и фильтру-
ет  каждое слово. 38 лет на строй-

ках района,  6 лет в должности  
чиновника. Что такое отсутствие 
финансирования в строительстве, 
он понимает не эмпирически, как, 
например, кто-то из нас с вами, не 
строителей, у него за каждой фра-
зой – не только «циферки», а и пре-
дельно конкретные знания,  сколь-
ко оно  стоит,  дом построить. 
Свидетельством тому, что заказчик 
и генподрядчик – по одну сторону 
баррикад, является уже построен-
ный – на 85 %! – спортивный ком-
плекс. ОАО «ПСО-13»   на линии и 
сегодня. 

СПОРТКОМПЛЕКС ДЛЯ ИСТРЫ 
В Полеве  тихо. Не означает ли это долгострой?  

Встреча с А. В. Пошукаевым, 
бригадиром плиточников. Его 
люди сегодня – на нескольких 
объектах, бригадир  здесь, чтобы 
проверить работу, определиться 
с планами на завтрашний день.

Пошукаев и Лексанов. У них   об-
щий путь,  длиной  - в десятиле-
тия! Если быть точными – с 1975 г. 
Вместе работали еще в организации 
ОБЛСПЕЦСТРОЙ,  вместе до сих пор: 
в одном городе,  в одной организации, 
в одной бригаде, в одном круге про-
блем и забот о хлебе насущном, как 
все мы. Рабочее знакомство Лексанова 
и Пошукаева давно переросло рамки 
только работы, не о всех сюжетах рас-
скажешь газете,  но пришлось к сло-
ву,  и это Пошукаев с сердечной  ра-
достью рассказывает сейчас:  отцу  
Ивана  – 86,  в добром здравии чеовек, 
лошадь продал только недавно! 

Невозможно не улыбнуться! И  
так захотелось в Пензу, где у Ивана 
Петровича Лексанова  живет своим  
хозяйством  его отец,  рождения 1923 
года! Лошадь до недавнего времени  
держал, это ж подумать только! 

Фотография  Лексанова на 
спорткомплексе: он теперь уже 
один из самых опытных плиточ-
ников СПМК-96. 

И как, должно быть,  удивится Иван 
Петрович,  увидев в газете  совсем 
другой снимок! –На родину,  его отцу,  
захотелось отправить номер газеты 
именно с этим снимком, о котором 
сам Иван Петрович уже, наверняка, 
давно забыл. Он просто шел с работы, 
отсюда же, со спортивного комплекса. 
Закат был  красив. Истра тиха и хоро-
ша. Ничего особенного, обычный ра-
бочий день... 

Побольше бы нам всем этой обы-
денности, думаешь сегодня. 

Пензяки,  земляки Лексанова  
на этой стройке - плотники  бра-
тья Николай Андреевич и  Иван  
Андреевич Сидоровы. Это уже бригада 
Валерия Валентиновича Шабардина. 
Подходит еще один член бригады, 
Александр Мясоедов. 

У корреспондента давно перед 
ними долг. 

- Очерк о бригадире  опублико-
ван почти полгода назад, а  ведь он 
сразу обозначил тогда главное усло-
вие встречи:  чтобы в районной газе-
те были фотографии всех ! Отлично 
помню слова : «Мы - вместе, мы – как 
один кулак!..»  

- Представьте читателям  своих лю-
дей, Валерий Валентинович.   

- Чтобы о них рассказать, надо ви-
деть  их работу. Если очень коротко:  
Мясоедов Александр Константинович 
- светлая голова. Браться Сидоровы – 
Николай Андреевич и Иван Андреевич 
– настоящие таланты!

Евгений Львович Кобяков, дирек-
тор СПМК-96, нашел для  бригады 
свое слово: САМОРОДКИ. 

Прораб  В. Туманян.:
- Очень умные,  думающие! Если 

дашь задание, а они считают, что его 
можно сделать по-другому, лучше – 
не будут делать, как велел, и  убедят: 
их решение более правильное. А ведь 
все без высшего образования. 

На то и самородки, - только и мо-
жем  с восхищением  добавить мы. И 
с элементом патриотизма: выпускни-
ки  училища, десятилетия трудового 
стажа. 

Сейчас  на спорткомплексе,  брига-
да ведет  монтаж подвесных потолков  

«армстронг».  Направляющие,  подве-
сы,  профили... Замер осей, укладка 
теплоизоляции, монтаж потолочной 
плиты... Метр за метром, рабочая сме-
на – 36 кв. метров готовых потолков, 
задание – 150 к часу Х. 

Когда час Х? 
 Оставим для будущей публикации. 

Строители ориентируются на нача-
ло мая. 

Прораб А.  Блохин: 
- Сроки напряженные. 
Назовите тех,  кто здесь сегодня 

работает? 
- Бригаду Пошукаева и Шабардина 

вы назвали. Плотники  брига-
ды Михалева, сантехники участка 
В.Туманова. Отделочные работы вы-
полнены  почти на 90%. Пришел про-
ект на электромонтажные работы, в 
темпе приступили к делу электрики 
НТТМ.  

- Поделиться шуткой от бригады 
Шабардина? -  Хлеба не  надо!  – 
Нам работу давай! 

НА СТРОЙКАХ ПСО

Характеры. Встречи. Ситуации

 А.В. Пошукаев

И.П. Лексанов В. Шабардин и братья Н.А и И.А. Сидоровы

А. К. Мясоедов

Рабочее обсуждение сметы

И.В. Бакунев и Н.И. Дарашина
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Разговор, начатый в кабинете 
технического  директора 
СПМК-96, недолгий: Евгений 
Львович  рекомендует 
отправиться на улицу Адасько: 
там,  на месте  строительства 
жилого комплекса,  мы   
найдем  все  очевидные 
подтверждения того, что 
ПСО и в условиях кризиса не 
остановило стройку.  

Т
е,  кто регулярно читает вы-
пуски «Города мастеров», ве-
роятно, помнят: еще в канун 

новогодних праздников насту-
пающего, 2009 года  дирекция 
Объединения   объяснила принци-
пиальную позицию  по отношению 
к потенциальным собственникам 
жилья в этих домах:  «заморозить»  
объект означало  бросить сво-
их дольщиков, что против правил 
ОАО «ПСО-13». «И это при том, – 
цитируем  из опубликованной тог-
да статьи, - что ценовая политика  
строительства была с самого на-
чала четко обозначена: строим за 
деньги дольщиков». 

Работы на Подкове  продол-
жались. Обустройство входных 
групп, стяжки, инженерные рабо-
ты по всей территории комплекса, 
работы внутри дома и пр. С неиз-
бежным снижением темпов стро-

ительства, что в условиях кризи-
са объяснимо со всех позиций, 
но стройка жила. И продолжает 
жить. 

Более того: именно сейчас наби-
рает темпы. 

Планерка в штабе стройки: ря-
дом с  руководителем проекта пя-

теро инженерно-технических ра-
ботников.   Привлечены те ИТР,  
кто уже работал на Подкове, и но-
вые прорабы: новые на строи-

тельстве жилого комплекса,  но 
отнюдь не новички в СПМК-96. 
Антон Евгеньевич Кобяков назы-
вает  тех,  с кем намечено завер-
шать строительство: Г. Атаманчук, 
Р. Григорьян, Р. Поляков, А. 
Исрапилов, Д. Содель. 

- Вижу вагончики, которых еще 
недавно на территории не было...

- 20 вагончиков, они для  стро-
ителей, здесь сейчас более  100 
человек. 

- Какие работы вам предстоит 
сделать в апреле? 

- В апреле...  мае...   далее – до 
сентября - все, чтобы сдать объ-
ект в сроки! Я правильно понял: 
газету интересуют сроки оконча-
ния строительства? Они намече-
ны,  постараемся сделать все, что-
бы  их выполнить. 

- Заметила: когда много ра-
боты, вы всегда в приподнятом 
настроении. 

- Это по молодости, говорят,  с 
годами такое проходит, - отшучи-
вается Кобяков.

...И вместе мы ищем ракурс,  с 
которого, как можно лучше,  сфо-
тографируем жилой комплекс в 
его нынешнем виде. Разросся за 
годы строительства! – В кадре 
весь,  целиком, встает уже не без 
труда ....  

ЧТО ПРОИСХОДИТ НА ПОДКОВЕ? 
Е.Л. Кобяков: ищем возможность усилить темпы 

Автору нравится, как на 
базе СПМК -96 главный 
инженер говорит о любимых 
механизаторах: он называет 
людей по имени, например: 
Леша Бычков... Паша Карпов... 
Валера Смирнов...Валере 57 лет, 
но это ничего не меняет: Валера 
Смирнов. Еще могут сказать: 
цыган! – за кудри, некогда 
буйные. Сегодня он сед, 
как лунь, но глаза молодые, 
ясные. 

Спрашиваю: что далеко в ва-
ших воспоминаниях, что близко? 
- Юность, училище механизации 
– далеко, волгоградские степи, ра-
бота в бригадах – тоже далеко, ар-
мия, где был радистом – очень дале-
ко!  А свою будущую жену в поезде 
встретил -  это близко!  И мы сме-
емся. Супруга, Татьяна Алексеевна, -  
вместе с нами.

В первый раз он увидел ее в элек-
тричке: очень красивая! Подсел по-
знакомиться. Она была из Харькова, 
жила в Савельево, работала по ли-
миту «на швейке». А Валерий, как раз 
недавно демобилизовавшись, ехал 
из Алма-Аты к брату. 

- Какой город для вас самый кра-
сивый, - . спрошу я его. 

- Алма-Ата. 
-А самый близкий сердцу? 
- Истра. – И спешно поправляется: 

– Новопетровск! 
Свою судьбу они, эти двое, не про-

пустили. Как в стихах: «Они сошлись 
– волна и камень. Стихи и проза. Лед 
и пламень» Жена смеется: а еще го-
ворят, голубоглазые с кареглазыми 
не уживаются! - Чета Смирновых 
вместе вот уже 36 лет. 

- Любовь, наверное, не может жить 
так долго... каким бы словом вы на-
звали то, что приходит ей на смену?

- Привычка! – энергично говорит 
Валерий.

- Но такая, что роднее нет никого 
на белом свете! - Татьяна. 

Перед вами несколько особенный 
снимок: они дома, они вместе...А то 
болел ее дорогой супруг. Ударило 
в спину, отдало в ноги... Прижало. 
Как ни терпелив Смирнов, но ска-
зал жене: давай – в больницу...

Сейчас, спустя месяц, когда уже вы-
писали на работу (но под наблюде-
ние врачей, Валерий Владимирович, 
не забывайте!)  с большой благо-
дарностью называет имя доктора 
Новопетровской больницы - В.А. 
Травкиной.  Диагностировав забо-
левание, опытный терапевт и чут-
кий, не уставший сострадать людям 
врач, она срочно дала своему труд-
ному пациенту направление в Клин 
на томографическое обследование. 

Отругала: почему месяц терпел, по-
чему так запустил болезнь? Но зна-
ла: ответ- то будет один: работал, ду-
мал, пройдет. 

Конечно, он работал!. Работаешь 
– и никаких вопросов ни к небу, ни 
к богу, ни к начальству: ты здесь хо-
зяин положения. 

Сейчас, когда больница позади,и 
мы сидим в этом райском уголке 
Новопетровска – ул Северная, дом 
17, квартира 58, чистота, милота, 
ковры, цветы, вышитые картины (и 

зеленая рассада в ящичках на кух-
не – хозяева, огородники, тружени-
ки!.- Всю жизнь  - 2 участка земли!..) 
Валерий Владимирович с чувством 
спокойного достоинства говорит: 

- Уважают. Машину в Клин дали 
в тот же момент, как позвонил. 
Нужна операция – в лучший госпи-
таль можно лечь. Игнатов и Юрий 
Иванович во всем идут навстречу, 
спасибо им.

Жена: 

- СПМК-96- редкая организация, 
очень отзывчивые люди. Благодарю 
начальников, тысячу раз всегда ска-
жу спасибо водителям, кто к нам 
приезжал. Это такое внимание, кото-
рое нельзя не ценить. Но и Валерий: 
за 36 лет, что мы женаты, – ни одно-
го опоздания на работу, ни одно-
го прогула! А как знает технику! И 
очень переживает за работу. Придет 
– все расскажет, всем поделится.

У него столько грамот, столь-
ко наград от руководства, столь-
ко премий, подарков! – Татьяна 
Алексеевна  энергично открыва-
ет дверцу шкафа, чтобы, как думает 
журналист, подтвердить эти слова. 
И подтверждает... 

- Вот! Смотрите, какой был краса-
вец! – Протягивает армейский сни-
мок мужа. 

Снимок и вправду хорош: парень, 
демобилизовавшийся из рядов со-
ветской армии – красавец, комсомо-
лец, или грудь в крестах или голо-
ва в кустах! 

- Всю трудовую жизнь - в 
передовиках. 

А что такое: трудовая жизнь ста-
ничного мальчишки, которому 
отец после школы сказал: езжай 
в Волгоград, учись на механиза-
тора? Два брата – Владимир стар-
ший, Валерий - второй. Образно 
говоря - в пояс родителям и – 
вперед! Где станица Ширванская 
Апшеронского района и где 
Волгоград?.. Далеко от дома за-
несла судьба. Как уехали,  расска-
зывает Валерий,  так уже и не воз-
вращались. Выучились, Валерий 
стал работать в полевых брига-
дах. Жизнь в вагончиках, работа, 
молодость... Армия! А потом, как 

мы уже сказали, Новопетровск его 
родной. 

Главное - всё эти двое сумели 
удержать! На настоящем мужицком, 
простом и очень добром, и очень 
трудолюбивом характере Валерия 
Владимировича держится благо-
получие этого семейного очага; 
на  настоящем женском, нежном и 
сильном, верном и требовательном 
характере Татьяны Алексеевны.

Нам просто необходимо вер-
нуться в воспоминания Валерия 
Владимировича по рано ушедше-
му из жизни отцу, чтобы понять 
всю глубину этого земного счастья. 
Воспоминания,  вызывающие у него 
слезу ...

...Отец отца, дед Валерия 
Смирнова,   водил по Волге сухогру-
зы. В войну его баржу на глазах 11-
летнего сына, потопил в бомбежке  
немецкий летчик. 

Мальчик  в ужасе  бежит с берега 
реки  домой. Но там,  где стоял дом, 
– свежая воронка. 

Владимир Федорович Смирнов 
успеет дать сыновьям направление в 
жизни: езжайте в  училище, учитесь, 
работайте! 

Все остальное нам известно. 
Учились и работали. И все, что нуж-
но мужчине, чтобы чувствовать себя 
самостоятельным, заработали сами. 
Привычка к труду и вера:  всё - толь-
ко трудом! – стали религией жизни. 

...А мама Валерия и Владимира 
Смирновых  жива, ей сейчас 82 года. 
Сыновья поселили ее в Москве, и та-
кой любви, говорит жена Валерия 
Смирнова, такого почтения, такой 
нежной заботы, как у них к Ксении 
Григорьевне,  я не встречала ни у 
кого.

НАШИ ЛЮДИ

Валерий Смирнов. Трудовой человек 

Текст и фото - Антонина АППОЛОНОВА



Окончание. Начало на стр. 2.

Несколько лет существования 
второго молодежного состава дали 
Истринскому народному духовому 
оркестру поколение новых музыкан-
тов, которые сейчас играют в основ-
ном составе.

Когда-то в работе коллектива духо-
виков принимал участие и Александр 
Скворцов – сегодня он возглавляет 
Совет депутатов Истринского муни-
ципального района. Тепло говорил 
Александр Георгиевич о музыкантах: 

-Считаю замечательным, что мо-
лодые люди идут в самодеятельные 
коллективы, в Дома культуры, где они 
заняты трудом и творчеством. Наши 
духовики – истинные музыканты! 
Исключительно важно, что руковод-
ство района и лично глава традици-
онно поддерживают сферу культуры, 
понимая её значимость. Далеко не во 
всех муниципальных образованиях 
уделяется творческим коллективам 
такое внимание. Поздравляю духо-
вой оркестр с юбилеем и хочу под-
черкнуть: много в творчестве вами 
сделано, но многое ещё предстоит. 

Солидарна с мнением Александра 
Скворцова и Гульчера Камолова, пред-
ставитель областного минкульта.

-Конечно, у каждого региона есть 
своя визитная карточка, предмет гор-
дости, у вашего района их много – но 
яркой звездой среди них выделяется 
Истринский духовой оркестр – ста-
рейший творческий коллектив рай-

она, в составе которого  - около 40 
превосходных музыкантов. Не ради 
денег или славы приходят духовики 
на репетиции, выходят на городские 
и районные мероприятия, участву-
ют в международных духовых фе-
стивалях, они любят музыку, преда-
ны творчеству и своему коллективу, 
- уверена Гульчера Муминовна. Также 
она подчеркнула: «Коллектив орке-
стра - постоянный участник област-
ной программы «В городском саду 
играет духовой оркестр», поддер-
жанной губернатором Подмосковья. 
И когда летом вы видите играющий 
в парке состав, то это проходит в 
рамках губернаторской программы, 
поддержанной также администраци-

ей района. Есть также организация 
«Музыкальное общество Московской 
области», где комиссию руководите-
лей духовых оркестров возглавляет 
Роман Дмитриевич. Он сумел орга-
низовать огромное сообщество ду-
ховиков, и во многом благодаря ему 
по сравнению с 2005 годом количе-
ство духовых оркестров увеличи-
лось на 23 единицы». 

Подтверждают её слова и участ-
ницы ансамбля барабанщиц-
мажореток, созданного при 
Народном духовом оркестре также 
в 1998 году, руководителем которо-
го стала опытный хореограф Лилия 
Быкова. С тех пор мажоретки повсю-
ду сопровождают оркестр - и на рай-
онных мероприятиях и в дальних 
зарубежных поездках. В коллекти-
ве существует три состава по воз-
растным группам, здесь занимают-
ся девочки и девушки от 6 до 23 лет, 
всего более 60 человек. С 1999 года 
солисткой коллектива была Лидия 
Жигулёва, а в 2004 году ее смени-
ла Марина Сураева. В 2009 году ан-
самбль празднует десятилетие твор-
ческой деятельности, ведь первое 
выступление коллектива состоялось 
24 апреля 1999 года. «С мажоретка-
ми мы можем выходить и выходим 
на большие площадки, делаем  со-
лидные плац-концерты, – говорит 
Роман Олексюк. - Они просто мо-
лодцы, участвуют в международ-
ных конкурсах, привозят призовые 
места».  

Юбилей, праздник – это награ-
ды, поздравления, пожелания – как 
подтверждение заслуг. И завершая 
материал, скажем, что коллективы-
юбиляры, их руководители и участ-
ники были отмечены грамотами 
и наградами администрации рай-
она, министерства культуры пра-
вительства области, Мособлдумы, 
управления по культуре и спорту, 
Истринского ДК – «за большой вклад 
в развитие самодеятельного народно-
го творчества, успешную творческую 
деятельность, высокое исполнитель-

ское мастерство, активное участие в 
общественной жизни района и в свя-
зи с юбилеем со дня образования».  

Мы присоединяемся ко всем по-
здравлениям и добрым пожеланиям, 
звучащим в эти дни в адрес истрин-
ских духовиков - настоящих арти-
стов, которые заслуженно и всегда 
получают в награду огромную лю-
бовь зрителей и самые щедрые апло-
дисменты.  С юбилеем!

 Екатерина КАПРАЛОВА
Фото Светланы ХОХЛОВОЙ

 и Владимира ИНОЗЕМЦЕВА

8 Истринские Вести

10 апреля 2009 года

№ 14
КУЛЬТУРА

СОБЫТИЕ 

«СПАСИБО ЗА ТО, ЧТО ВЫ ЕСТЬ»
Народный коллектив Истринского духового оркестра отметил полувековой юбилей

Культурная программа 
апреля насыщена 
театральными постановками 
и выступлениями 
знаменитых музыкальных 
коллективов.

Истринский Дом культуры при-
глашает 11 апреля  в 12.00 на рай-
онный конкурс «Юные талан-
ты земли Истринской» из цикла 
мероприятий «Земля благосло-
венная». Из этого же цикла днем 
позже в 14.00 состоится концерт 
Народного ансамбля «Поющие 
струны». 14 апреля в Истру приез-
жает Петербургский Белый театр 
со спектаклями в 11.00 и 13.00. 26 
апреля в 15.00 состоится концерт 
Народного коллектива оркестра 
народных инструментов, которо-
му исполняется 45 лет. 

В Дедовском Доме культу-
ры 26 апреля в 15.00 состоит-
ся «Пасхальный праздник», а в 

Рождественском ДК 24 апреля в 
17.00 пройдёт Открытый урок хо-
реографической студии.

Бужаровский ДК предлага-
ет очень интересную программу. 
15 апреля в 14.00 выставка круж-
ка народного творчества на тему 
«Дружим с иголкой и ниткой» и 
«Сказки с нами», 16 апреля в это 
же время выставка кружка ИЗО на 
тему «Пасха, Светлое Воскресение», 
17 апреля в 13.00 состоится уни-
кальная шоупрограмма «Фабрика 
звезд», а 18 апреля в 18.00 – прой-
дёт творческая встреча Панк-рок 
группы  «Смех» из Истры и гостей 
из Франции группы «Hogwash».  

Спектакль  народного театра 
под руководством Александра 
Холодного «Сватанье» состоится 11 
апреля в 19.00  в Глебовском Доме 
культуры, а 17 апреля в 14.00 для 
младших классов пройдёт игровая 
программа «Шкатулка» под руко-
водством Екатерины Львовой.

Ермолинский Дом культуры ор-
ганизует 25 апреля в 14.00 круглый 
стол на тему «Каким бы я хотел ви-
деть свой округ», а  30 апреля в 
15.00 празднует День пожарной 
охраны РФ. В этот день состоится 
театрализованное представление 
для детей и лекция инспектора по 
пожарной охране.

 В ДК Онуфриево 17 апреля в 
16.00 состоится интересное меро-
приятие, в связи с  подготовкой к 
Светлому Христову Воскресению 
здесь будет идти художественная 
роспись яиц. В честь Дня труда 26 
апреля в 16.00 состоится празд-
ничная концертная программа.

 Новопетровский ДК пригла-
шает 25 апреля в 18.00 на концерт 
студии восточного танца.

Истринский молодежный те-
атр будет отмечать свой юбилей 
24 апреля в 16.00. В этот день будет 
показан спектакль «Гроза».

Олеся ГЛУШАК

АНОНС

Апрельские мотивы

ИЗ ИСТОРИИ ОРКЕСТРА

С 1997 года Истринский народный духовой оркестр неоднократно уча-
ствовал в различных международных фестивалях, праздниках духо-
вой музыки в Германии, Польше, Франции, Италии, Испании. О коллекти-
ве оркестра знают люди во многих городах Европы. Все это время оркестр 
тесно сотрудничает со своими коллегами из столицы и многих городов 
Подмосковья. В Истре стал регулярно проводиться Международный фести-
валь духовых оркестров, который является значимым событием для многих 
музыкантов-духовиков.

Немалый вклад в развитие коллектива вносит Олег Лебединский, дири-
жер Государственного духового оркестра России, Губернаторского орке-
стра Московской области и преподаватель Московской военной консер-
ватории, а также солистка Губернаторского оркестра Московской области 
Татьяна Гришина. Лебединский и Гришина принимали активное участие в 
юбилейном концерте в Истринском ДК.

Часто музыкантов приглашают выступить в других городах  подмосков-
ного региона, а также в Москве. Уже традиционным стало торжественное 
прохождение оркестра на параде, посвященном Дню Святого Патрика, ко-
торый организует посольство Ирландии в Москве. Ежегодно музыканты и 
мажоретки из Истры участвуют в мероприятиях, посвященных празднова-
нию Дня города Москвы.

В ноябре прошлого года на 
фестивале в Глебовском Доме 
культуры игроки Молодежной лиги 
познакомились с соперниками, а 4 
апреля Новопетровский ДК помог 
выявить победителя соревнований 
по смеху и юмору. Председатель 
жюри Елена Бузлаева рассказала, 
что игра получилась сильная 
и интересная, а главное - по-
семейному добрая. 

Команды готовились к игре на про-
тяжении нескольких месяцев. В борьбе 
за приз в этот день встретились «ДТП» 
из Новопетровска, «Экстрим» из по-
селка Глебовский, «Давай поженимся» 
из Истры, победители Школьной лиги 
прошлого игрового сезона и дебю-
танты Молодежной лиги КВН - коман-
да «Хакиры» из Истринской школы №2 
и новички молодёжной лиги, альтерна-
тивная команда «ЧП».  Оценивали игру 
компетентные судьи: капитан коман-
ды Подмосковной лиги КВН «Взрослые 
дети» Алексей Новокшонов,  директор 
Снегиревского ДК, руководитель коман-
ды Истринской молодежной лиги КВН 
«СДКиК» Ирина Куксина, капитан ко-
манды Подмосковной лиги КВН «ССР» из 
Солнечногорска Станислав Павлинский, 
игрок команды Подмосковной лиги КВН 
«ССР» Иван Рощупкин,  а также предсе-
датель жюри -  начальник  отдела по мо-
лодежной политике Елена Бузлаева.

В первом конкурсе «Приветствие» 
команды по традиции представляли 
свои интересы, знакомились и беско-
нечно весело шутили. Второй конкурс 
«Разминка» на редкость оказался силь-
ным по уровню, наверное, особую роль 

здесь сыграла тема «Молодо – не зеле-
но» и необычные вопросы. Ребята шу-
тили от души, искали наиболее нестан-
дартные ответы на вопросы. Впервые 
в Молодёжной лиге был сыгран кон-
курс «Пять новостей – Кризис News», 
где командам предстояло выдумать са-
мые необычные и интересные новости. 
Несмотря на то, что все конкурсанты 
творчески подошли к выполнению зада-
ний, самые смешные новости были у ко-
манды «ДТП».

В последнем конкурсе - «Домашнее за-
дание» была выбрана потрясающе инте-
ресная тема  «День Святого Исидора – 
покровителя компьютеров и Интернета», 
ребятам давался полный простор фан-
тазии для воплощения. Здесь особен-
но отличились команды  «Экстрим» и 
«ЧП». Последняя, например, переделала 
произведение Достоевского «Идиот» на 
свой лад, и стоит отметить, получилась 
очень интересная интерпретация.  

Победителем фестиваля по праву ста-
ла команда «ЧП» под руководством Павла 
Анисимова и Юли Кузьминовой. Второе 
место завоевала команда «Экстрим» из 
поселка Глебовский, а третье – хозяе-
ва фестиваля, команда «ДТП».   Помимо 
первых трех призовых мест, жюри на-
градило некоторые команды в отдель-
ных номинациях. Впервые введённая 
номинация «Золотой болт» на луч-
шую шутку нашла своего победителя 
- ею оказалась актриса команды «ЧП» 
Юлия Кузьминова. В номинации «Гости 
из будущего» была награждена коман-
да «Кадры», а в номинации «Команда, 
без которой нам не жить» победили 
«Хакиры».

Олеся ГЛУШАК

КОНКУРС

«Веселым и находчивым отказано не будет»
Под таким названием в Новопетровском ДК состоялась 

игра Молодежной лиги КВН
Музей «Новый Иерусалим» 
совместно с благочинием 
Истринского округа открыл 
выставку, посвящённую 
церковной архитектуре 
Истринского района.  

На протяжении многих 
лет музей (директор Наталья 
Алексеевна Абакумова) вёл по-
стоянную фотосъёмку и рабо-
ту по сбору фотоматериалов, в 
результате которой был собран 
большой фонд негативов и фо-

тографий церквей нашего райо-
на довоенного и послевоенного  
времени. Современные сним-
ки предоставлены благочинием 
Истринского округа (благочин-
ный - протоиерей Димитрий 
Подорванов) и фоторепортё-
ром газеты «Истринские вести» 
Светланой Хохловой. 

Работа по подготовке фото-
фонда велась под руководством 
научного сотрудника Луизы 
Григорьевны Васильевой, кото-
рая заведует архитектурным от-

делом музея. Организована вы-
ставка под руководством Марии 
Александровны Крючковой, на-
учного сотрудника и заведу-
ющей историческим отделом 
музея.  Фотографии сопрово-
ждаются исторической справ-
кой, с указанием названий хра-
мов и времени их создания. 
Выставка проходит в Трапезных 
палатах Новоиерусалимского 
монастыря и продлится до кон-
ца нынешнего лета.

       Светлана ХОХЛОВА

ПРАВОСЛАВИЕ

Выставка церковной  архитектуры
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ШАХМАТЫ

Досадное поражение

На областном первенстве по 
шахматам среди школьников 
истринцы вышли только на пятое 
место, оставив позади команды из 
Мытищ и Коломны.

В городе Серпухове с 23 по 28 марта 
проходила Четвертая летняя спартакиа-
да учащихся столичной области по шах-
матам. В ней приняла участие команда 
истринцев. В ходе турнира наши шах-
матисты одержали две победы со сче-
том 3:1 над командами городов Мытищи 
и Коломна, с таким же счетом проиграли 
юношам из Чехова и Дмитрова. Ничья 2:2 
была зафиксирована в матче с учащими-
ся Троицка. А крупное поражение 0,5:3,5 в 
поединке с победителями турнира – шах-
матистами Серпухова отбросило нашу 
команду на итоговое пятое место.

Результаты участников нашей команды 
таковы: восьмиклассник Дедовской сош 
№4, кандидат в мастера спорта Сережа 
Штин набрал 1,5 очка, шестиклассник 
Снегиревской сош, перворазрядник Веня 
Иващенко – одно очко, семиклассни-
ца Истринского лицея перворазрядни-
ца Аня Ускова – 4,5 очка и третьекласс-
ник Истринской сош №1 перворазрядник 
Саша Федоринов – 3,5 очка.

В этом областном соревновании при-
няло участие семь команд юношей (по 
четыре участника не старше 1992 г.р.) и 
пять команд девушек (по две участницы). 
На моей памяти это самые малочислен-
ные областные соревнования (два года 
назад в юношеском турнире участвовали 
23 команды, в турнире девушек – 11 ко-
манд). Все дело в том, что нынче в регио-
нальных ответственных организациях не 
оказалось денег на проведение шахмат-
ных баталий. Хорошо, что приехавшим на 
турнир школьникам помогли спонсоры. 
Например, истринскую команду шахма-
тистов спонсировало ООО «Центр НТТМ» 
(директор Сергей Горбатков). Хочу выска-
зать слова искренней благодарности это-
му коллективу от имени участников со-
ревнований, их родителей и себя лично.

Семен МАМЧЕНКО

МИНИ-ФУТБОЛ

Определились сильнейшие 
игроки трех поколений 

В конце марта - начале апреля прошло 
несколько турниров по мини-футболу.

Закончилось первенство района по мини-
футболу среди мужчин. Команды были раз-
биты на три группы. Участники первой груп-
пы играли в Дедовске, а второй и третьей – в 
Истре в спортивном зале на улице Ленина. 

В итоге соревнования в первой группе вы-
играла команда города Дедовска. На втором 
месте финишировала «Истра–3» и на тре-
тьем – МКУ (Мансуровское карьероуправ-
ление). Среди команд второй группы побе-
ду одержали игроки «Бужарово». На второе 
место поднялся «Агрогородок», на третье – 
«Глебовец–сити». В третьей группе первен-
ствовала команда «Шедвил» из Истры. Второе 
место – за командой «Спартак» из Снегирей. 
На третье место поднялся «Рассвет–2» из 
Новопетровска.

Первоапрельский турнир по мини-
футболу состоялся среди команд юношей  
1995–96 гг. рождения. Его выиграла команда 
СК «Истра–1» (тренер Ю. Синеокий). Второе 
место занял  «Прогресс–1» из Снегирей (тре-
нер В. Рубцов). На третьем месте «Зенит» из 
Павловской Слободы (тренер В. Забегалин).

Среди команд подрастающего поколе-
ния (игроки 1997-98 гг. рождения) первен-
ство района проходило в последние дни 
марта. Игры были интересными и беском-
промиссными. Первое место заняла коман-
да «Дедовск» (тренер А. Кокунов). На второе 
место вышел «Рассвет» (тренер А. Губарь), на 
третье – ФК «Истра» (тренер Р. Куклин).

Владимир САЯПИН

ФУТБОЛ 

Первый турнир        
провели в гостях 

Юношеская футбольная команда 
города Истры выступила на турнире 
«Кубок Полесье-АЛМИ».

По сложившейся традиции в дни весен-
них школьных каникул юношеская футболь-
ная команда города Истры была приглаше-
на в город Пинск республики Беларусь на 
международный турнир по футболу «Кубок 
Полесье–АЛМИ». Кроме команды из Истры 
в турнире принимали участие три белорус-
ских команды.

Итоговое третье место наших ребят отраз-
ило реальную расстановку сил. Местные ко-
манды сегодня уже на ходу. Сезон в  соседней 
республике уже в разгаре, а наши мальчишки 
только выходят на большие поля.

Но, даже учитывая это, главному трене-
ру А. Смыгалину и руководителю делегации 
А. Ерёменко не было стыдно за выступление 
своих подопечных. Упорство истринцев, их 
желание показать себя в игре с лучшей сто-
роны вызывало чувство уважения. Все как 
один боролись до конца в каждой игре. Вот 
имена тех, кто выступал на этом турни-
ре: Артур Цыганков, Станислав Дмитриев, 
Алексей Руфов, Михаил Семихов, Виктор 
Баранчук, Семён Жиленко, Рашид Идрисов, 
Иван Голованов, Сергей Маврин, Виталий 
Денисенко, Иван Горбунов, Игорь Тернинко, 
Алексей Гришин, Олег Бирюков, Денис 
Оськин, Иван Мехасик.

Помимо спортивных, ребята получили 
много положительных впечатлений от ра-
душия хозяев, прекрасной погоды, живопис-
ной природы Полесья, красивого и солнечно-
го города – побратима.

Даже дальняя дорога не доставила не-
удобств. Тем более, что экипаж автобуса 
Истринского АТП в составе двух Дмитриев: 
Данилова и Мажорова как обычно показал 
себя мастерами своего дела. Делегация выра-
жает огромную благодарность всем, кто по-
мог организовать эту поездку.

Сергей ДЕНИСОВ

В прошедшее воскресенье команда 
бегунов Клуба любителей бега «Истра» 
участвовала в традиционном пробеге 
памяти первого космонавта Земли  
Юрия Алексеевича Гагарина.  Пробег 
был дважды юбилейным: сороковым по 
счёту и посвященным 75-летию этого 
знаменитого человека. 

И
стринский клуб – непременный 
участник этих пробегов с 1983 года. 
И 5 апреля  тридцать членов нашего 

клуба прибыли в Звездный городок.  
В этом году организаторы пробега прове-

ли мероприятие  особенно торжественно. 
Нас приветствовали космонавты России, 
генеральный секретарь Всероссийской фе-
дерации легкой атлетики В.Усачев, пред-
седатель клубов любителей бега России 
В. Волков, заслуженный тренер России 
В. Шеханов. Парад участников открыл 
знаменитый олимпийский чемпион П. 
Болотников.

Наша команда выглядела достойно. Её  
всегда узнают по красочной форме, напо-
минающей по расцветке российский флаг. 
Истринское АТП «Мострансавто» выде-
лило для поездки комфортабельный ав-
тобус, управляемый опытным водителем 
Александром Потаповым.

В  этот раз в нашей команде было нема-
ло детей. Это внучка нашей бегуньи Лидии 
Лябиной – Женечка, дети нашего бегуна 
Михаила Уткина - Сергей и Елена. Детям раз-
решалось бежать 5-километровую дистан-
цию. Взрослые бежали 10 или 20 км (по же-
ланию). С хорошим результатом выступил 
наш мастер спорта по марафонскому пробе-
гу Николай Лазарев на 20-километровой дис-
танции. Как всегда радовала нас женская по-
ловина нашей команды – все они пробежали 
дистанцию 10 километров. Следующий старт 
у бегунов состоится 9 мая в Волоколамске. 

Григорий  АВАТИНЯН,  
председатель КЛБ «Истра», фото 

Михаила УТКИНА

ТРАДИЦИЯ

ЮБИЛЕЙНЫЙ ПРОБЕГ        
В ЗВЕЗДНОМ ГОРОДКЕ

В Протвино с 26 по 30 марта 
закончились соревнования первого 
круга первенства Московской области 
по гандболу среди девушек 1995 года 
рождения. 

Как рассказал тренер команды из Истры 
Владимир Дивенко, в соревнованиях по-
мимо нашей участвовали команды из 
Серебряных Прудов, Егорьевска, Протвино, 
Королёва, Звенигорода и Серпухова. Для 
наших девушек это были первые соревно-
вания такого уровня. И завоёванное ими в 
упорной борьбе пятое место можно счи-
тать неплохим достижением. На сегод-
няшний день в команде царит хорошее на-
строение, и девушки полны решимости - в 
играх второго круга показать более высо-
кий результат.

 Тренер команды Владимир Дивенко рас-
сказал, что гандбол для Истры молодой вид 
спорта. Он начал развиваться два года назад, 
когда губернатор выразил пожелание ин-
тенсивно развивать этот вид спорта на тер-
ритории Московской  области. В районе это 
начинание поддержали учителя физиче-
ской культуры в школе Павловской Слободы, 
в Первомайской, Лучинской, а также в 
Дедовских школах №1 и №3. В Истре гандбол 
преподают в школе им. Крупской и в лицее.

В настоящее время Владимир Дивенко тре-
нирует юношей и девушек сборных команд 
Истринского района и благодарен препода-
вателям школ за совместную работу. 

Сегодня  в районе гандболом занимается 
порядка 100 человек. Юные спортсмены при-
нимают участие во всех районных турни-
рах. Последние проводились в марте в честь 
Женского дня 8 Марта и на приз весенних 
каникул. 

-Несмотря на столь непродолжительное 
время, - говорит Владимир Дивенко, - у нас 

есть полноценные команды юношей 1994 и 
95, а также девушек 1995 и 96 годов рожде-
ния. Недавно закончен набор девочек 1998 
года рождения. 

Но желающих, особенно девочек от 10 до 
13 лет, могут принять и сегодня. Тренировки 
проводятся по понедельникам, средам и пят-
ницам в спортивном зале на улице Ленина, а 
по вторникам, четвергам и субботам в спор-
тивном зале школы им.Н. К. Крупской.

Владимир САЯПИН, 
фото Светланы ХОХЛОВОЙ

ГАНДБОЛ

Завершили первый круг
Истринская команда девушек по гандболу                                                                           

провела первые игры на областном первенстве

Сильнейшие гандболистки Истринского района

Команда истринских бегунов у памятника Ю. Гагарину
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В то время как на всех 
уровнях – политическом, 
социальном, медицинском 
- идет острая борьба с 
проблемой наркозависимости, 
два опасных наркотика 
расположились на прилавках 
магазинов и находятся 
практически в свободном 
доступе. Один из них – 
алкоголь, второй, не менее 
опасный, - табак.  Сегодня 
заболевания, вызванные 
курением, находятся на 
первом месте среди причин 
смертности населения 
Московской области. 

О
б этой проблеме  мы по-
беседовали с врачом-
наркологом истринской 

детской поликлиники Алексеем 
Тарасовым. На учете в детском 
наркологическом кабинете сто-
ят подростки в возрасте от 13 до 
18 лет. Эти ребята попадают сюда 
в основном по направлению отде-
ла по делам несовершеннолетних 
УВД Истринского района. Чаще 
всего они попадаются на распи-
тии спиртных напитков. Когда 
врач начинает работать с трудны-
ми подростками, выясняется, что 
все они, однажды попробовав ку-
рить, сейчас выкуривают по не-
сколько сигарет в день. Взрослея, 
эти ребята становятся закорене-
лыми курильщиками…

- Алексей Леонидович, каковы 
последствия курения?

- Курение способствует разви-
тию у человека целого ряда за-
болеваний. В первую очередь 
страдает сердечно-сосудистая си-
стема. У курильщиков особенно 
распространена ишемическая бо-
лезнь сердца, атеросклероз, они 
подвержены инсультам. Второй 
блок наиболее распространен-

ных заболеваний курильщиков 
– это болезни органов дыхания: 
появляются хронические бронхи-
ты, может развиться эмфизема и 
рак легких. И это неполный спи-
сок последствий курения, не гово-
ря уже о психологических и соци-
альных проблемах курильщиков.

- Сколько времени должно 
пройти, чтобы эти болезни на-
чали развиваться?

- Механизм запускается уже по-
сле выкуривания первой сигареты. 
После пяти лет курения неминуе-
мо начинает развиваться атероскле-
роз, повышается давление. Сами за 
себя говорят цифры статистики: в 
последние годы увеличилось чис-
ло смертей среди курящих мужчин 
в трудоспособном возрасте от 40 до 
50 лет.

- А ведь среди курильщиков 
встречаются и женщины…

- Да, к сожалению, это так. Среди 
курильщиков, по данным на 2007 
год, насчитывалось 63% мужчин и 
27% женщин. Мужчины по-прежнему 
курят гораздо больше. Обратите 
внимание на разрыв в средней про-
должительности жизни у мужчин и 
женщин, женщины в среднем живут 
на четырнадцать лет дольше.

- В продаже появляется все 
больше «легких» сигарет, мно-
гие утверждают, что они менее 
вредны…

- Это миф. По сути, «легкие» сига-
реты даже более вредные. В них дей-
ствительно меньше никотина, но 
больше аммиака, который тоже вхо-
дит в состав сигареты. Кроме того, 
именно «легкие» сигареты про-
воцируют женское курение, они 
даже получили в народе название 
«дамские». 

-  Действительно ли нико-
тин является наркотиком и 
что вообще входит в состав 
сигареты?

- Не многие знают, что в со-
став сигареты входит около че-

тырёх тысяч компонентов. И ни-
котин лишь один из них. Никотин 
– это сильнодействующий нейро-
токсин. Никотиновая зависимость 
исторически является одной из 
тех зависимостей, с которой труд-
нее всего бороться. Также в сига-
рете содержится около двухсот 
ядов (синильная кислота, угар-
ный газ, аммиак), из них шесть-
десят канцерогенов, а также ради-
оактивные вещества, в том числе 
полоний 210. По ПДК (предельно 
допустимая концентрация)  сига-
ретный дым в сотни раз превы-
шает экологический и гигиениче-
ский стандарты.  

- Этот дым порою вынуждены 
вдыхать и некурящие люди…

- Проблема пассивного курения 
стоит не менее остро. У пассивных 
курильщиков также повышает-
ся риск заработать опасные забо-
левания, среди которых даже рак 
легких. С этой проблемой борют-
ся на законодательном уровне. 

- Какие законы в нашей стране 
регулируют вопросы, связанные с 
этой вредной привычкой?

- В 2002 году вступил в действие 
Федеральный закон «Об ограни-
чении курения табака». В 2003 
году к нему вышло дополнение 
об  отмене лицензирования про-
изводства табачных изделий. В 
2005 году Госдума РФ запретила 
наружную рекламу табачных из-
делий. Есть еще ряд дополнений 
к закону, и они в основном каса-
ются ограничений по продаже та-
бачных изделий.

- Очевидно, что этих мер недо-
статочно для результативной 
борьбы с табакозависимостью. 
Какие еще меры, на ваш взгляд, 
могут способствовать решению 
проблемы?

- Такими мерами могло бы 
стать, к примеру, регулирова-
ние состава табачных изделий и 
полный запрет рекламы сигарет. 

Существует еще такая конвен-
ция ВОЗ (Всемирная организация 
здравоохранения), которую под-
держивает почти 200 стран мира. 
В 2008 году к конвенции присо-
единилась и Россия. Теперь за-
кон «Об ограничении курения 

табака» будет еще более ужесто-
чен. В странах Европы большую 
роль в борьбе с никотиновой за-
висимостью играет экономиче-
ский аспект, там налоги на табач-
ную продукцию очень высоки. А у 
нас пока другая картина. Цены на 
продукты питания повышаются, а 
на сигареты - нет.

- Какие меры принимаются  на 
уровне нашего района?

- В Истринском районе дей-
ствует программа «Профилактика 
наркомании и токсикомании и 
правонарушений». С 2005 года мы 
регулярно проводим тестирова-
ния на наркотики учащихся рай-
онных учреждений начального, 
среднего и профессионального 
образования. В школах читаем 
лекции о здоровом образе жизни, 
в беседах со школьниками затра-
гиваем и вопросы профилактики 
табакокурения. В прошлом году 
мы провели 65 классных часов, 
касающихся этой темы, в учеб-
ных заведениях и детских домах 
района. 

- На ваш взгляд, что самое важ-
ное в профилактике курения?

- Самое важное – это, конечно, 
пример взрослых. Вот у меня в прак-
тике был такой случай. Ко мне  в ка-
бинет попал подросток, который 
уже употреблял алкоголь и курил. 
Когда за ним пришла мать, я спро-
сил, как же до такого довели. А она 
ответила: «Что мы можем поделать? 
У нас в семье все курят». Кто, как не 
родители, должны стать примером 
для своего ребёнка?

Мария РЫЧЕНКОВА, фото 
Светланы ХОХЛОВОЙ 

и из сети Интернет

ВРАГ ПО ИМЕНИ ТАБАК
Проблема никотиновой зависимости стала серьезной угрозой для жизни и здоровья современного человека

ВАЖНО ЗНАТЬ

Только факты:

-  370 миллиардов сигарет вы-
курили россияне в 2005 году;

- 18 сигарет в день потребля-
ет в среднем курящий мужчина 
в России;

- 33% российских школьни-
ков (7-10 классы) курят;

- на 35% повышается вероят-
ность смерти новорожденно-
го в младенчестве у курящих 
матерей;

- 25-30 лет – средний возраст 
курильщика в России.

ВАЖНО ЗНАТЬ

Индивидуальный подход
Благодаря целевой программе администрации района 

«Профилактика наркомании и токсикомании» в наркологическом ка-
бинете детской поликлиники расширилась техническая база. В ра-
боте с пациентами врачи используют психодиагностические тесты 
программы «Testmaker». Такое тестирование позволяет находить ин-
дивидуальный подход к пациенту. Также в наркологическом кабине-
те собран тридцатичасовой видео-архив с фильмами и роликами по 
профилактике социальных пороков. 

Психолог при детском наркологическом кабинете Юлия Ревякина 
освоила и успешно применяет на практике программу «Волна», кото-
рая обучает правильному дыханию. Эта программа нормализует пси-
хическое состояние, а также способствует отвыканию от курения. 

Новое оборудование появилось и в физиокабинете центральной 
районной больницы. Это комплексная установка «ОxySpa». Она ис-
пользуется не только для реабилитации больных, проходящих лече-
ние в наркологических учреждениях, но также способствует повы-
шению иммунитета, релаксации, повышению работоспособности и 
концентрации ума. Получить направление на «ОxySpa»-процедуры 
можно у терапевта.



Глава Минприроды Юрий 
Трутнев оказался богаче 
президента, премьера и 
всех членов российского 
правительства вместе 
взятых.

М
инистр природных ре-
сурсов Юрий Трутнев (на 
фото) является самым 

богатым членом правительства 
– его доходы в 2008 году достиг-
ли 369,94 млн рублей. Вторым 
по доходам в правительстве 
России стал вице-премьер Игорь 
Шувалов, а точнее – его супруга 
Ольга. 

Такие данные размещены во 
вторник на официальном сай-
те российского правительства. 
Публиковать декларации о до-
ходах чиновников заставил пре-
зидент Дмитрий Медведев, доход 
которого куда скромнее. 

Доходы членов российского 
правительства опубликованы во 
вторник на сайте правительства 
в сводной таблице. 

Согласно этим данным ми-
нистр природных ресурсов РФ 
Юрий Трутнев лидирует – за 
2008 год его доходы составили 
369,94 млн рублей. 

Официальная причина его 
богатства проста – как сооб-
щили Агентству нефтяной ин-
формации (АНИ) в пресс-
службе МПР, после того как 
Трутнев перешел на госслужбу, 

он продал в рассрочку свой па-
кет акций в группе компаний 
«Экс» (Пермь), сделка закры-
та два года назад. Сейчас день-
ги переданы в управление, на-
ходятся в обороте, сообщили в 
министерстве. 

Далее в рейтинге самых бо-
гатых чиновников следуют су-
пруги Шуваловы. Правда, доход 
первого вице-премьера Игоря 
Шувалова составил лишь 4,76 
млн рублей, а его супруги Ольги 
– 364,7 млн рублей. 

Источник в Белом доме под-
твердил «Интерфакcу», что ин-
формация о доходах супруги 

первого вице-премьера отра-
жена корректно, напомнив, что 
Шувалов пришел в правитель-
ство из бизнеса. 

Третье место в списке за-
нял министр транспорта Игорь 
Левитин – его доход в 2008 году 
составил 20,6 млн рублей. Глава 
Минэнерго Сергей Шматко за-
работал 14,1 млн рублей, а ми-
нистр финансов Алексей Кудрин 
– 5,7 млн рублей. 

Менее всего заработал глава 
МЧС Сергей Шойгу – 2,7 млн ру-
блей. Доход его супруги Ирины 
составил 2,1 млн рублей. 

«Семейный» отчет министров 
вызван тем, что ранее прези-
дент России Дмитрий Медведев 
приказал чиновникам публико-
вать свои доходы и доходы сво-
их близких. 

Напомним, что в понедель-
ник была опубликована справка 
о доходах Дмитрия Медведева. 
Согласно ей, по основному ме-
сту работы глава государства за 
2008 год заработал 4 млн 139 
тыс. 726 рублей. 

Президент вместе с женой 
Светланой владеет квартирой 
площадью 367,8 кв. метра, а в 
отечественных банках держит 
на девяти счетах 2 млн 818 тыс. 
780,8 рубля. Наконец, он аренду-
ет земельный участок площадью 
4 700 квадратных метров. 

В справке о доходах и иму-
ществе Светланы Медведевой 

за период с 1 января по 31 дека-
бря прошлого года указывает-
ся, что у нее есть счет в россий-
ском банке на сумму 135 144,05 
рубля. У Медведевой также есть 
два гаража общей площадью 32,5 
кв. метра и легковой автомо-
биль Volkswagen Golf 1999 года 
выпуска. 

Опубликовал свои доходы и 
премьер Владимир Путин. Как 
сообщает сайт председателя 
правительства, с 1 января по 31 
декабря 2008 года Путин зарабо-
тал 4 млн 622 тыс. рублей. Также 
он получает военную пенсию – 
100,6 тыс. рублей. 

Премьер владеет квартирой 
площадью 77 кв. метров, участ-
ком в 1 500 кв. метров, гаражом 
на коллективной стоянке и долей 
в гаражном кооперативе, равной 
одному машиноместу. В соб-
ственности у премьера два авто-
мобиля ГАЗ М-21 1960-го и 1965 
годов выпуска, а также автопри-
цеп «Скиф» 1987 года выпуска. 
Наконец, Путин владеет 230 ак-
циями банка «Санкт-Петербург» 
стоимостью 0,230 тыс. рублей в 
ценах 1997 года. 

При этом супруга премье-
ра Людмила Путина за отчет-
ный период «доходов не имела, 
имущества, принадлежащего ей 
на праве собственности, цен-
ных бумаг, обязательств имуще-
ственного характера не имеет». 

www.vz.ru
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ТРУДОВЫЕ ДОХОДЫ

Открыл свои двери 
Международный автосалон 
в Нью-Йорке. Основное 
внимание привлекли 
крупные внедорожники 
и прокачанные версии 
обычных машин. Они 
традиционно любимы в 
Америке, но практически 
не востребованы в условиях 
кризиса.

В Нью-Йорке стартовал 
Международный автосалон. Эта 
выставка относится к классу В 
и уступает по своим масштабам 
Женевскому и Детройтскому ав-
тошоу. Однако в этом году, не-
смотря на кризис, некоторые ав-
топроизводители приберегли 
именно для «большого яблока» 
мировые дебюты своих новинок. 
Несмотря на то что американ-
ский рынок сильнее всего по-
страдал от кризиса, США оста-
ются безусловным лидером по 
продажам новых машин, а пото-
му многие автомобильные ком-
пании по-прежнему готовят 
модели специально для североа-
мериканского рынка.

И хотя большинство нови-
нок ориентированы на мест-
ный рынок, среди американских 
«дебютантов» есть экземпля-
ры, интересные и российским 
автомобилистам.

Компания Land Rover готовит-
ся показать сразу три модели, ко-
торые уже до конца года будут 
доступны и россиянам. «Новый 
Land Rover Discovery 4 и обнов-
ленные Range Rover и Range Rover 

Sport 2010 модельного года поло-
жат начало кардинальному об-
новлению всей линейки марки, 
– обещает менеджер по связям 
с общественностью компании 
Юлия Мальина. – Discovery из-
менился полностью, как снару-
жи, так и изнутри». В дизайне 
автомобиля использовано боль-
ше плавных линий. Внешность 
Range Rover также претерпела за-
метные изменения. В результате 
все три автомобиля объединила 
общая стилистическая концеп-
ция, которая до сих пор просле-
живалась менее четко. «Заказы на 
Range Rover дилеры начнут при-
нимать уже в ближайшее время, 
а физически автомобили доедут 
до дилеров в начале лета», – пояс-
нила Мальина.

Еще один внедорожник, дебю-
тировавший в Нью-Йорке, – Jeep 
Grand Cherokee.

Эта машина доедет до отече-
ственного рынка не раньше се-
редины следующего года. Grand 
Cherokee нового поколения стал 
экологичнее и увеличился в раз-
мерах: на 5 см подрос в длину и 
на 7 см в ширину, но при этом 
потребляет на 11% меньше бен-
зина, чем раньше. По словам 
представителя Chrysler Брайана 
Звиблемана, компания потрати-
ла $1,8 млрд на модернизацию 
завода в Детройте, где выпуска-
ют эти внедорожники, передает 
агентство Bloomberg.

Японцы, давно доминирующие 
на американском рынке, именно 
сюда привезли свои самые яркие 
новинки.

Большой ажиотаж вызвал но-
вый родстер 370Z, подготовлен-
ный Nissan.

Мягкий тканевый верх авто-
мобиль скидывает за 20 секунд. 
Родстер сделан на базе 370-го 
купе и в линейке производителя 
пришел на смену 350Z. Колесная 
база автомобиля короче, чему у 
350Z. А под капотом у родстера 
тот же мотор на 3,7 литра (332 л. 
с.), что и у 370-го купе. Он работа-
ет в паре с 6-скоростной механи-
ческой КПП либо 7-ступенчатым 
«автоматом». Эта модель ожи-
дается в России до конца лета. 
Похожая ситуация и с Subaru. 
Новую Legacy европейцы увидят 
только в сентябре, а в США с се-
редины апреля, сразу после ми-
ровой премьеры в Нью-Йорке, 
уже начнутся продажи автомо-
биля. Для североамериканского 
рынка модель слегка увеличили 

и оборудовали новыми двига-
телями. Новая Legacy будет ком-
плектоваться тремя типами оп-
позитных двигателей. Самый 
быстрый – 2,5-литровый мотор 
на 172 л. с.

Кроме того, среди мировых 
премьер Нью-Йорка на россий-
ский рынок до конца года до-
едут самая быстрая модифи-
кация E-класса Mercedes-Benz 
E63 AMG и «усиленные» вер-
сии BMW X5 и X6. Под капотами 
этих машин силовые агрегаты 
мощностью более 500 лошади-
ных сил.

Среди новинок, которые в 
Россию не попадут, оказались 
японские модели: кроссовер ZDX 
Acura (премиум-подразделение 
Honda), обновленная Mazda CX-9, 
а также двухместный компакт iQ 
Scion (Toyota в США).

www.gazeta.ru

МИР 

Автошоу вчерашнего дня

ГУБЕРНИЯ

В правительстве Подмосковья 
создан Совет по развитию 

малого бизнеса
На заседании подмосковного правитель-

ства 7 апреля одобрено создание Совета по 
развитию малого и среднего предприни-
мательства при правительстве Московской 
области.

Совет создан для информационной и 
консультативной поддержки субъектов ма-
лого и среднего предпринимательства, а 
также для их привлечения к решению про-
блем социально-экономического разви-
тия Московской области. В состав Совета 
войдут губернатор, члены правительства 
Московской области, главы муниципаль-
ных образований. Членами Совета будут 
также руководители организаций инфра-
структуры поддержки малого и среднего 
предпринимательства и предприниматели 
из муниципальных образований. Решения, 
принимаемые Советом, будут носить реко-
мендательный характер.

К Дню Победы ветераны 
получат помощь 

К 64-й годовщине Победы ветеранам, бло-
кадникам и труженикам тыла выплатят мате-
риальную помощь.

На заседании Правительства Московской 
области одобрено постановление «О выплате 
единовременной материальной помощи от-
дельным категориям граждан в связи с празд-
нованием 64-й годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 годов».

Согласно документу, участники и ветера-
ны Великой Отечественной войны, живущие 
в Подмосковье, получат к 9 мая по 2 тысячи 
рублей. Материальную поддержку к праздни-
ку получат и другие категории граждан. По 
1,5 тыс рублей будет выплачено вдовам участ-
ников войны, ленинградцам - блокадникам, 
бывшим несовершеннолетним узникам фа-
шизма. Лица, проработавшие в тылу во время 
войны не менее шести месяцев, либо награж-
денные орденами и медалями за самоотвер-
женный труд во время войны, получат по 1 
тыс рублей. 

Масло «Валио» и шины 
«Мишлен» будут выпускать 

в Подмосковье
В Подмосковье запустят крупные предпри-

ятия с участием иностранного капитала.
Около десяти крупных предприятий с уча-

стием иностранного капитала начнут работу в 
Подмосковье. Управление иностранных инве-
стиций Министерства внешнеэкономических 
связей Московской области сообщило, что в 
апреле ожидается открытие завода финской 
компании «Валио». Также ведется строитель-
ство новых производственных мощностей 
предприятий французской фармацевтиче-
ской компании «Сервье» и производителя 
покрышек «Мишлен». Новые линии заводов 
должны заработать в cледующем году.

Президентский список 
предприятий пополнился  

Несколько сергиевопосадских промыш-
ленных предприятий вошли в «список 
президента».

Всего в списке предприятий, которым го-
сударство обещает особую поддержку в пе-
риод кризиса, как известно, 295 так назы-
ваемых системообразующих предприятий. 
Сергиевопосадский «НИИ-Химмаш» включен 
в список как главная испытательная площад-
ка в ракетно-космической отрасли.  Кроме 
того, на господдержку могут рассчитывать 
Красноводский химзавод, который работает 
на госзаказе, завод «Электролит», где недавно 
провели широкую модернизацию, и холдинг 
«Ассортимент» – предприятие по переработ-
ке мяса и птицы, обеспечивающее своей про-
дукцией большую часть Подмосковья.

www.mosreg.ru
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«На меня глядит из веков строка» 
ДЕБЮТ

Каролина ТАЛАГАЕВА, 
13 лет, лицей г.Истры.

УТРО

Людмила ОДИНЦОВА, 
медработник, г. Истра

ЧЕРЕМУХА

«Равенство дара души и глагола – вот 
поэт» - говорила поэтесса.

Родилась в Москве. Отец, И.В.Цветаев, про-
фессор, основатель Музея изобразительных 
искусств на Волхонке, был сыном сельского 
священника Владимирской губернии. Мать, М. 
А. Мейн, польско-немецкого происхождения, 
умерла рано – в 1906 году, поэтому как бы «то-
ропилась» передать дочери все, что сама чтила, 
и что любила: поэзию, музыку, любовь к старой 
Германии, культ святой Елены, мужество и пре-
зрение к физической боли…Избранничество, 
возвеличенность, любовь ко всем повержен-
ным – монархам, извозчикам, поэтам, одним 
словом, отверженность и мятежность были 
ореолом облика юной Цветаевой. «Мне остава-
лось стать поэтом». Стихи она начинает писать 
с шести лет. Ее «мирок» наполнен реалиями до-
машнего обихода. Ее «розовость» восприятия 
будет в первых сборниках, и Брюсов, например, 
оценит их как дневниковую непосредствен-
ность, отметив «пресность» содержания. Она 
ему посвятит стих. Вообще у нее, как роман-
тической натуры, были «романы души» с теми, 
кто был ей духовно близок. В результате поя-
вятся циклы Блоку, Ахматовой, Мандельштаму, 
Маяковскому, Пастернаку. Она отвергала поэ-
тические школы, всякие структуры и вообще 

насилие любое. Признавала только стихию, в 
том числе стихию стиха. В 1910 г., посещая лек-
ции А.Белого, она сделала свои выводы, ста-
ла поэтом ритмического размаха. Ее называ-
ли футуристкой, а она не причисляла себя ни 
к кому, была свободной. Стихи свои мало печа-
тала. В 1922 году вышли «Версты» - лирический 
дневник. В этом же году – эмиграция. В 1939–
ом возвращается домой. Судьба ее загоняет в 
угол: аресты близких, одиночество, война, эва-
куация в Елабугу. Она отказывается жить, как 
и пророчила в стихах… Могила ее неизвестна. 
Цветаева просит в стихах: «И к имени моему 
Марина – прибавьте: мученица».

ЭТАЛОН

Марина ЦВЕТАЕВА  (1892-1941 гг)

Утро. Тихо. Тишина…
Слышу шелест ветерка.
Вдруг в чужом окошке
Зашипели кошки.
- Тише, кошки! Не шипите!
Лучше мышек поищите!
Кошки разбежались –

Мышки испугались!
Снова тихо…Вдруг вдали
Слышу я: «Би-би! Би-би!»
А с другой уже : «Ту-ту!»,
«Отойди, несем трубу!»
Трудно тишину поймать!
Видно надо ночью встать!

Я знаю правду! Все прежние правды – прочь!
Не надо людям с людьми на земле бороться!
Смотрите: вечер, смотрите: уж скоро ночь.
О чем – поэты, любовники, полководцы?

Уж ветер стелется, уже земля в росе,
Уж скоро звездная в небе застынет вьюга,
И под землею скоро уснем мы все,
Кто на земле не давали уснуть друг другу.

1915 

* * *

* * * * * *

* * *

* * *

Выросла черемуха
Стройная в саду,
Как невеста белая,
Свежая в соку.

Я брожу усталая
И тебя ищу,
Только запоздалое
Счастье не найду.

Не найдешь ты счастье!
Я тебя кляну.
За твою измену,
За любовь свою.

Где же ты, черемуха?!
Помоги в беде…
В лебеду я брошусь
Горькую в росе.

Ты с другой невестой
Вновь идешь грустя.
Ты пойми, хороший мой,
Не люби шутя.

По святым местам

Я пройду, скорбя,

Одиночество смыв слезами,

Не томи мне грудь,

Утоли мою грусть…

Истекает время веками.

У руин твоих постою одна,

Понимая душой время,

На меня глядит из веков строка,

Обновляя людское племя.

Камень свят, строгий взгляд –

Тень монаха в одеждах зыбких,

Тут на страже тишайше стоят

Херувимы в подземной крипте.

НОВЫЕ СТИХИ
Л.С., г.Истра

НОВОМУ ИЕРУСАЛИМУ

НА КРЕЩЕНИЕ
Когда луна за башню зацепилась

И утонула в облаках пурпурных,

Ты вспоминай, как в храме я молилась,

И как смотрел наш Ангел златокудрый…

Невольной волею лежат спокойно руки,

Держа остов священного Креста,

А мне сегодня выпадают муки

Поцеловать лишь согнуты перста.

…Так тайна разъедает наши лики,

Она, как бабочка, все бьется о стекло.

Не слышны нам ее немые крики,

Однажды Время скажет: «Все прошло».

Какое огромное солнце
Плескается в голубизне!
Задорным ребенком смеется,
Катаясь на пенной волне.
Как радует утро сегодня!
Я больше тебя не люблю!
Я сделала сердце свободным,
Приблизив страданья к нулю.
Свобода величием пальмы
Раскинула ветки. И пусть

Вокруг пепелище и камни –
С постройками не тороплюсь.
Свобода! Иголку сомненья
Припрячу в утином яйце,
Когда прочитаю смятенье
На прежде любимом лице.
Свободою я упиваюсь!
Я в ней воскрешаю себя!..
И снова безумно влюбляюсь,
И снова (О, Боже!) в тебя!

ПОСТОЯННЫЕ АВТОРЫ
Любовь ГОРБАЧЕВА, 

пос. Румянцево

«СВОБОДА»

Владимир ВИГСКИЙ

КОСТЕР ЛЮБВИ
На медвежьем займище,
В отсвете реки,
Окликая горлинок,
Стонут голубки.

Ночевал я в летнюю
Ночь на берегу.
Пламенел живой костер
На речном лугу.
 
Полыхал большой и мой
Над родной рекой…
Улетела горлинка,
Унесла покой.

Унесла и гордое
Сердце, с этих пор
Стала чахнуть теплинка,
Затухать – костер.

Отгорел костер любви
И совсем потух.
У большой любви костров
Не бывает двух!

Юрий СЕЛИКОВ, г. Дедовск

КАБЫ НЕ БЫЛО ВЕСНЫ
(шуточная песня)

Кабы не было весны,
А была бы осень,
Кабы не было весны,
Грустно было б очень.

Кабы вел меня домой
Парень провожатый,
Кабы был он холостой,
Не был бы женатый.

Кабы фабрика у нас
Снова зашумела,
Не сидели б мы сейчас
В городе без дела.

Кабы в сквере при луне
Грянула гармошка,
Как меня  бы паренёк
Приобнял немножко.
 
Кабы танцы до утра,
Утром – на работы,
Кабы, кабы, кабы нам
Вновь эти заботы.

Любовь, чинов не понимая,
Влечет министра и солдата,
Но вот однажды, как-то в мае,
Она дошла до бюрократа.

Он ей сказал казенной прозой:
«Сначала справки приготовь,
Что ты не вызовешь невроза,
Что ты действительно любовь,

А то придумали поэты
С щемящим трепетом и болью…
Сходи в другие кабинеты,
А я потом займусь тобою».

Была весна, весна цвела
И человек мечтал о благе,
Любовь на подвиги звала,
А бюрократ копил бумаги. 

Лев ЕВТЮХИН, ветеран ВОВ,
член межд. Ассоциации писателей 

баталистов и маринистов

ЛЮБОВЬ И БЮРОКРАТ

Полосу подготовила Людмила ДЕРБУШЕВА, 
фото Светланы ХОХЛОВОЙ и из сети Интернет
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«Если в вашем распоряжении 
есть хотя бы маленькая 
теплица, то проблем с 
выращиванием рассады не 
будет. Куда сложнее, если 
это приходится делать на 
подоконнике, как, в основном, 
это и делается. И здесь важно 
всё сделать вовремя, – уверен 
наш постоянный автор, 
садовод-огородник с большим 
стажем работы Ваграм 
Араксян. - При ранних сроках 
посева рассада перерастает, 
при слишком поздних – не 
успеете собрать урожай». 

-Самая распространённая ошиб-
ка огородников и цветоводов - по-
садка семян без обработки холо-
дом. Она  обязательна для семян 
многолетних культур, хотя не по-
вредит и однолетним. Запомните! 
Пакетики с семенами многолет-
них овощных и цветочных куль-
тур обязательно подержите ми-
нимум две недели в холодильнике 
при +4оС.

-Ваграм Асканазович, мои зна-
комые огородники уже в январе 
высадили семена перца… 

-Не согласен! С посадкой семян 
перцев, томатов, баклажанов спе-
шить не надо, особенно  если у вас 
нет теплицы.  Ведь в итоге к концу 

мая (время высадки в грунт) рас-
тения перца зацветут и даже пло-
доносят. А это не так хорошо, как 
кажется. Такие растения уже пре-
кращают рост и отдача, соответ-
ственно, будет небольшой. Лучше 
всего высаживать перец, у которого 
зелёный стебель ещё не начал дре-
весневеть (не стал жёстким). Если 
появляются первые бутоны, реко-
мендую их оборвать, чтобы расте-
ние набрало вегетативную массу и  
дало хороший урожай. Ведь имен-
но это наша с вами общая цель, 
не так ли? Урожай, а не отдельные 
плоды или цветки. 

Для нашей зоны я всегда выби-
раю ранние и среднеспелые сорта 
перцев (сроки созревания должны 
быть указаны на упаковке, а если 
их нет, то такие семена не стоит 
и покупать), и тогда в комнатных 
условиях в конце февраля - нача-
ле марта обычно приступаю к по-
садке рассады. У таких культур, 
как перец, баклажаны, высокорос-
лые сорта томатов, лук-порей, пора 
цветения и плодоношения у них 
достаточно велики. Советуем вы-
ращивать несколько сортов каж-
дой культуры, но покупайте семе-
на не только разрекламированных 
новинок, но и проверенных со-
ртов. Не проращивайте семена на 

подоконнике – там слишком низ-
кая температура. Свет и более низ-
кие температуры нужны после 
прорастания семян.

-А если я решила вырастить 
рассаду земляники и хочу полу-
чить урожай уже в год посадки?

-Тогда пора приступать к по-
севу семян. Рассыпьте семена на 
влажной почве и не мульчируй-
те их, а поместите в полиэтиле-
новый пакет в тёплое место для 
поддержания высокой влажно-
сти. Ежедневно проветривайте ём-
кость, снимая пакет, следите, кода 
проклюнутся белые корни. Сразу 

после их появления засыпьте про-
росшие семена трехмиллиметро-
вым  слоем почвы и ждите появле-
ния проростков. 

- Как вырастить хорошую рас-
саду помидоров?

- Для этого удобно использовать 
пространство между двумя окон-
ными рамами. Устанавливаю в это 
пространство переносную этажер-
ку с 3-4 полками (расстояние меж-
ду ними по высоте около 30 см). 
Рассаду в горшочках помещаю на 
полки. Между рамами помещаю 
термометр для контроля за темпе-
ратурой: если холоднее, чем надо, 
открываю внутреннюю форточ-
ку и закрываю наружную, а если 

теплее - делаю наоборот. Полив и 
подкормки обычные. Рассада полу-
чается крепкой, приземистой.

-А перцы с баклажанами?
-Эти культуры более прихотли-

вы и теплолюбивы, ни смешивание 
семян с песком или опилками, ни 
редкий посев семян не освобож-
дают от проведения этой трудо-
емкой, но обязательной операции. 
Предварительная наклейка семян 
на полоски бумаги, точное раскла-
дывание их в бороздки только об-
легчают прореживание, но тре-
буют обязательного проведения 
проверки густоты стояния расте-
ний. Не подлежат прореживанию 
только сельдерей и свёкла, кото-
рые я высаживаю рассадой на по-
стоянное место.

Помните: на загущение все кор-
неплодные культуры реагируют 
одинаково - формируют мелкие, 
искривленные и часто деревяни-
стые корнеплоды. Не откладывай-
те проведение прореживания на 
завтра, если есть возможность сде-
лать это сегодня, хотя оптималь-
ный срок проведения - это период 
между появлением первого и тре-
тьего настоящего листа. Чем рань-
ше проведено первое прорежива-
ние, тем крупнее и красивее будут 
корнеплоды, и никакое дополни-
тельное питание не сможет вос-
полнить потери урожая от несвоев-
ременного прореживания. Кстати, 
выбракованные растения после 
второго и третьего прореживания 
уже можно использовать в пищу 
(морковь, свеклу, репу, петрушку и 
другие). Поэтому при первом про-
реживании удаляйте самые ма-
ленькие растения, при последую-
щих - наиболее крупные.

Не проводите прореживание по 
сухой или слегка влажной почве. 
Оптимальный вариант проведе-
ния прореживания: утром хорошо 
пролить грядку, во второй полови-
не дня - проредить, а затем снова 
полить.  

Разговор на этом о рассаде не за-
вершается, эта тема поистине не-
исчерпаема, поэтому – до новых 
встреч на страницах вашей замеча-
тельной газеты. Всегда ваш, Ваграм 
Араксян. 

Екатерина КАПРАЛОВА,
фото из сети Интернет

ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ

НАЧНИТЕ С ПРОВЕРЕННЫХ СОРТОВ
Климатические особенности средней полосы диктуют определённые сроки посадки,      

а также выбор овощных культур

КАЛЕНДАРЬ

В апреле земля теплеет

С начала апреля суточная 
температура устойчиво держится 
выше ноля градусов. Снег 
напитывается водой и становится 
тяжелым, громче журчат ручьи, 
вскрываются реки, а к началу 
второй декады месяца Подмосковье 
и вовсе освобождается от снега. 

Пройдет половодье, на прогретой 
земле появятся желтые шапочки мать-и-
мачехи, над которыми закружатся пче-
лы, ведь первый взяток в улей - с неё. 
Апрель богат теплом и влагой. Его сред-
немесячная температура в Подмосковье 
составляет 3,7 градуса, а в некоторые 
погожие дни в конце месяца термометр 
может показывать выше 20 градусов. К 
талым водам апрель добавляет 33 мил-
лиметра осадков. Обновлению живой 
природы способствует удлиняющийся 
световой день и возрастающая норма 
прямого солнечного сияния. Далеко на 
север продвигает весну апрель.

7 апреля было Благовещение. Весна 
зиму поборола. Третья встреча весны. 
Если ветер, иней и туман - к урожайно-
му году. Если снег на крышах есть, так 
будет он еще через месяц в поле. Если 
Благовещение холодное - жди сорок мо-
розов по утрам. Выходят из нор барсуки 
и еноты. Дни наступают длинные, теплые. 
Оживает природа, прошли первые дожди, 
но вслед за пасмурным днем снова спе-
шит погожий.

18 апреля - Федулов день. «Апрель губы 
надул - тепляк подул», «На Федула раство-
ряй оконницу». На пригревах замелькали 
бабочки – крапивницы и крушинницы, 
ожили божьи коровки. У птиц в это вре-
мя – постройка и выстилка гнезд. У зве-
рей свои заботы – пришло время телить-
ся лосихам.

21 апреля - Родион Выверни Оглобли. 
Первый выезд в поле. Если встреча крас-
на солнца с месяцем добрая - ясный день 
и хорошее лето, а если худая - ненастье и 
плохое лето. Всего месяц прошел со дня 
весеннего равноденствия, а долгота дня 
возросла уже на два с половиной часа. 
Вместе со светом прибывает и тепло.

25 апреля - Василий Парийский. 
Землю парит. «На Василия и земля за-
парится, как старуха в бане». Охотники 
утверждают, что это последний день, 
когда медведь выходит из берлоги, в 
которой проспал всю зиму. Позже это-
го дня он не лежит в берлоге. О зайцах 
говорят: «Заяц, заяц, выскочи из куста». 
Зайцы бегают днем. «Заяц - сед, нави-
дался бед». 

Запылил орешник, отцветает серая оль-
ха. В лесу уже много цветов: медуницы, гу-
синого лука, хохлаток.

27 апреля - Мартын Лисогон. По приме-
там охотников, это день переселения ли-
сиц со старых в новые норы. Считается, 
что первые три дня и три ночи своего 
новоселья бывают они и слепы, и глухи. 
«Лисицы роются меж пней, бегут на лю-
дей». «На Мартына курячья слепота на ли-
сиц нападает». В этот день замечают, что 
ворон купает своих детей и отпускает их 
на отдельное семейное житье. 

29 апреля - Ирина (Арина). «Ирина - урви 
берега, разрой берега». «Не устоять бере-
гу против Ирининой воды». «Ирина - заи-
грай овражки». Считалось: «Если овражки 
заиграют и опять замерзнут - жди помехи 
на урожай». Ирина-рассадница: сей капу-
сту на рассадниках. 

30 апреля - Зосим Соловецкий, Зосима 
Пчельник. Заступник пчеловодов. К этому 
дню выставляли пчел из омшаников для 
облета: «На Зосиму Пчельника расстав-
ляй улья на пчельнике». Судили о буду-
щем урожае гречихи: «Мало убыли в пче-
лах (по выставке омшаника) - к урожаю 
гречихи, и наоборот, много убыли - гре-
ча не родится». 

Елена СОЛДАТОВА

Неранний картофель
«В прошлом году уже в апреле было тепло 

и я посадил картофель рано. А вот первые 
всходы сильно запоздали. А главное – во 
многих гнёздах я обнаружил такую штуку: 
из глазков посаженного клубня росли мел-
кие картофелинки. Что это такое и как из-
бежать подобного явления впредь?

Андрей Вениаминович,  Бужарово»

Отвечает Вера Тихорецкая, наш по-
стоянный автор:

-Явление это называется израстание клуб-
ней. Причина его – резкие перепады темпе-
ратуры (тёплый апрель в прошлом году сме-
нился холодным маем). Погода в последние 
20 лет в нашей стране крайне сложная, кли-
мат меняется, то жара, то холод, и растения 
на всё это реагируют, как и люди, непро-
сто. Избежать неприятности можно, главное 
помнить, что единственное верное показа-
ние к посадке картофеля  -  не «внешняя» по-

года и даже не народные приметы, а темпе-
ратура почвы – не менее +6оС.

Израстание клубней, кстати, может слу-
читься и летом, в случае, если продолжи-
тельная (от трёх недель) засуха резко сме-
нится проливными дождями. Следовательно, 
поливать картошку в засушливый период 
обязательно.

Вырожденец
«У меня совершенно выродился мой лю-

бимый сорт картофеля - Синеглазка. Чем 

его можно заменить, есть ли сорта, на него 
похожие?

Лариса Михайлова,  
Ново-Петровское»

-Немного, но есть. Характеристику со-
ртов, по многим параметрам аналогич-
ных Синеглазке, смотрите в таблице, 
которую я рекомендую всем своим зна-
комым. Все перечисленные сорта райо-
нированы практически для всех регио-
нов средней полосы России. 

ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ

Название  сорта, срок 
созревания    

Клубень (цвет, 
масса в граммах)

Максимальный 
урожай с сотки

Примечания

Розалинд ранний желтый, 60-115 90-130 нематодоустойчивый
Скарлет  ранний желтый, 60-100 80-200 лежкий, нематодоустойчивый

Ред Стар среднеранний желтый, 65-90 240 лежкий, нематодоустойчивый
Брянский  надежный 

среднепоздний
белый, 
80-125 

300 лежкий, повышенное 
содержание крахмала

Брянский красный 
позднеспелый

белый
 80-140

350 лежкий, устойчив к вирусным 
заболеваниям
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В клубе «ИСТОК» прошла 
литературно-музыкальная 
композиция «Вальс цветов» 
по инициативе актрисы 
Истринского драматического 
театра, поэта Сусанны 
Елизаровой при активном 
содействии активистов клуба и 
самого руководителя «ИСТОКА» 
Сергея Лавренко, в котором 
участвовали два поколения 
нашей общественности – и 
стар, и млад. 

В
едущая вечера Сусанна 
Сергеевна заметила два со-
впадения: в Москве, в ЦДРИ, 

в это же время проходил концерт 
певицы из Уфы Юлии Зиганшиной, 
посвящённый цветам. 

А в Третьяковской галерее, в 
Инженерном корпусе, открылась 
выставка, на которой главными ге-
роями тоже были цветы, запечат-
лённые в картинах русских худож-
ников, фарфоре, иконах, русских 
костюмах – с названием «Остатки 
рая на земле»…

…Люпины, маки, ромашки, неза-
будки, маргаритки, настурции, васи-
лёк, фиалки, пионы, «небесный» лан-
дыш, царственные розы – сколько 
их, украшающих наш мир! Мы видим 
их на открытках, картинах худож-
ников, вписанных в иконные образа, 
нам дарят их живыми, они растут у 
нас в садах, в парках, на лугах. О них 
написаны стихи, песни, романсы. И 
у каждого из нас свой любимый цве-
ток. Их лики в жанровом разноо-
бразии (плюс – небольшая выстав-
ка поделок, фотографий и марок на 
тему) представила собравшейся пу-
блике Сусанна Елизарова в своей 
композиции «Вальс цветов». Само 
название было обозначено бро-
ско, с самого начала, нежным и ле-
тящим вальсом Г. Свиридова к пуш-
кинской «Метели», который больше 
подходил по настроению к идущему 
на экране видеоряду цветов, и валь-
сом Е. Доги. Публика только ахала и 
охала от неповторимых красок этих 

созданий: ярких, пурпурных, сине-
фиолетовых, солнечно-желтых, или 
скромно-белых, как трогательный 
ландыш. Для фильма были исполь-
зованы обычные открытки, которые 
Сусанна собирала много лет, либо 
ее фотографии цветов, либо – по-

даренные друзьями, либо представ-
ленные ребятами из клуба «ИСТОК». 
Правда, над всем этим пришлось по-
работать вечерами в клубе само-
му руководителю «ИСТОКА» Сергею 
Лавренко и Павлу Локтину вместе с 
Сусанной. Из 720 фотографий и от-
крыток на видеофильм пошло 248…
Помимо того, что Сусанна играла в 
театре, она пишет стихи, прекрасно 
их читает, много чего коллекциони-
рует, делает годами вырезки из газет 
и журналов, собирая уникальные 

материалы и фото знаменитых по-
этов, музыкантов, художников, раз-
личных событий. В квартире у нее 
целый музей.

Как-то покойный режиссер теа-
тра Юрий Щеглов назвал ее «кру-
жевницей», вероятно, за тщатель-

ное, тонкое отношение к образу и 
– терпение. Это видно и по ее ком-
позиции, выстроенной вдумчиво, с 
любовью, и насыщенной для слуша-
теля информацией: канвой являет-
ся видеофильм о цветах, а к каждо-
му из них подобран «свой» стих и 
соответствующая мелодия – песня, 
романс, исполнители. Все продума-
но до мелочей.

…Цветок засохший, безухан-
ный Забытый в книге вижу я; И 
вот уже мечтою странной Душа 

наполнилась моя…, - читает стих 
А.С.Пушкина с книгой в руках и за-
ложенным на страничке засушен-
ным цветком актриса истринско-
го драмтеатра Валентина Зеленева. 
А на экране портрет А.С. Пушкина. 
«Щедрым» автором к фильму ока-

зался Владимир Солоухин, где в 
его стихотворении «Цветы» обо-
значена большая часть представи-
телей этой прекрасной цивили-
зации. …На экране портрет Петра 
Ильича Чайковского, звучит его 
«Баркарола». «А знаете ли вы, что 
любимым цветком композитора 
был ландыш, - говорит ведущая, - и 
он посвятил свой стих ему: О, лан-
дыш! Отчего ты радуешь так взо-
ры! Другие есть цветы – роскош-
ней и пышней, И ярче цвет у них, 

и веселей узоры, Но прелести в них 
нет таинственной твоей!» И, ко-
нечно, прозвучала знакомая песня  
«Ландыши» в исполнении Людмилы 
Зенкиной, руководителя хора вете-
ранов (концертмейстер Владимир 
Королев), который активно при-
нял участие в вечере: хором были 
исполнены песни «Ромашка бе-
лая» (солистка А. Старостина), 
«Васильки», «Расцвела сирень-
черемуха» (Владимир Скорняков), 
«Отцвели уж давно…» (Л.Зенкина, 
О.Емельянова), «Колокольчики 
мои» (Л. Зенкина)… Школьники 
из Курсаковской школы – Роман 
Шевелев, Олег Жирненков, Полина 
Пасютина, Ксения Терентьева, Илья 
Семенец - прочитали стихи А.Фета, 
А. Апухтина, А.С.Пушкина и другие 
(руководитель Татьяна Петрищева). 
Помимо классиков прозвучали сти-
хи местных поэтов: В. Вигского, Г. 
Бирюкова, Юлии Скрылевой, кото-
рая сама читала свои стихи, Сергея 
Есенина; Сусанны Елизаровой, 
Анны Павленко. Выступили также 
композитор Алексей Туляков и со-
листка Галина Гусева.

«Светлеет грусть, когда цветут 
цветы, Когда брожу я многоцвет-
ным лугом. Один или с хорошим 
давним другом, Который сам не 
терпит суеты. За нами шум и пыль-
ные хвосты – Все улеглось; одно 
осталось ясно – Что мир устро-
ен грозно и прекрасно, Что лег-
че там, где поле и цветы!» - звучит 
Николай Рубцов. Так ли - в нашей 
повседневной жизни?  «Вальс цве-
тов» получился,  и - не прозву-
чал бы так ярко, если бы не ру-
ководитель и  активисты клуба: 
Павел и Елена Локтины, Ольга и 
Евгений Поляковы, Алексей и Анна 
Чернявские, Александр Лосев, все 
участники этого запоминающего-
ся концерта. Было пожелание – по-
казать его на большой сцене, в ДК 
Истры.

Людмила ДЕРБУШЕВА,
фото Сергея ЛАВРЕНКО

ВСТРЕЧА

«…ОСТАТКИ РАЯ НА ЗЕМЛЕ»

Воспитанники центра 
«Ровесник» получили четыре 
диплома победителей на 
Первом открытом детском 
конкурсе декоративно-
прикладного и народного 
творчества, который прошел в 
подмосковных Луховицах.

Конкурс был организован респу-
бликанской Академией дополни-
тельного образования среди детских 
творческих объединений Центров, 
Дворцов и Домов дополнительно-
го образования. В Луховицах собра-
лись представители Ингушской ре-
спублики, ряда городов и районов 
Подмосковья. В конкурсе приня-
ли участие и воспитанники Центра 
развития творчества детей и юно-
шества «Ровесник». Истринцы пред-
ставили на конкурс детские работы 
по шести направлениям и были при-
знаны победителями в четырех из 
них. Лучшими стали работы Веры 
Хлевиной (техника «Городецкая 
роспись», педагог Валентина 
Агуреева), Ольги Шуклиной (тех-
ника «Бисероплетение», педагог 
Татьяна Каширцева), Анастасии 
Гиревой (художественное выжи-
гание и роспись по дереву, педа-
гог Светлана Касаткина), Анастасии 
Стрелковой (лоскутная техника, 
педагог Надежда Чеботарева). Это 
очень высокая оценка, если учесть, 
что в составе судейской коллегии 
были члены Союза художников 

России и педагоги высшей квалифи-
кационной категории.

Одновременно с выставкой-
конкурсом декоративно-

прикладного искусства для 
участников устраивались мастер-
классы. Приятно отметить, что 
их вели два педагога Истринского 

Центра дополнительно-
го образования: В.Н. Агуреева 
(«Миниатюрная живопись») и 
М.А. Никулина («Знакомство с де-
купажем»). Их выступление и по-
каз редкой техники ручной ра-
боты вызвали большой интерес 
педагогов. 

В настоящее время в «Ровеснике»  
трудятся 11 педагогов допол-
нительного образования по об-
учению детей декоративно-
прикладному искусству. Здесь  
обучают таким художественным 
промыслам как керамика, батик, 
декупаж, ручное вязание и вяза-
ние крючком, фриволите-анкарс, 
бисероплетение, машинная и ху-
дожественная вышивка, констру-
ирование и моделирование одеж-
ды, народная обрядовая кукла, 
художественное выжигание и ро-
спись по дереву, лоскутная техни-
ка, витраж, лепка из соленого те-
ста, бумажная пластика и многим 
другим.

Елена АВДЕЕВА,
фото из архива 

«Ровесника»

КОНКУРС

Ручная работа

Педагог М.А. Никулина
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С Дмитрием Ивановичем 
мы познакомились 
несколько лет назад, 
но сошлись ближе год 
или два как. Часто по 
вечерам он звонил мне 
домой и рассказывал 
истории из жизни. 
После Победы  трудился 
фотокорреспондентом, 
многое на своём веку 
повидал – мы приводим 
здесь несколько его писем. 

Р
ассказывал он и о сво-
ём детстве в деревне 
Пензенской области, и 

вспоминал, как процветал его 
край во время НЭПа: «Песни 
звучали, не умолкая. В каж-
дой семье были коровы, лоша-
ди, а уж овец да гусей и другую 
птицу крестьяне и не считали. 
Народилось детей! Молодые 
стали строить новые дома»… А 
потом наступило чёрное вре-
мя репрессий, продразвёрсток, 
голода. Деревни вымирали це-
лыми семьями, на глазах. 

Топорину удалось выжить, 
выучиться, пройти войну и 
снова остаться в живых. Он, по 
образованию художник, рабо-
тал в газетах фотокорреспон-
дентом, ездил по разным го-
родам и весям, многое видел. 
Сохранил ясный ум и цепкую 
память. Годы и лишения не 
сделали его равнодушным, не 
сломили.

Рассказы Дмитрия 
Ивановича о родном крае и 
людях образны и поэтичны. 
Полны событий – страшных, 
прекрасных, удивительных. 
Навсегда врезались в память 
тяжёлые годы войны и голод-
ной обездоленной юности.  
Светло хранит душа счастли-
вую пору раннего детства, про-
шедшую в любви незабвенных 
близких людей, среди залив-
ных лугов у реки и курганов. 

Были у Дмитрия Ивановича 
и мемуары, он хотел их мне 
передать, но сын не позво-
лил. А теперь мой друг дале-
ко, увезли его из Дедовска в 
Нижегородскую область. Но 

он стал писать. Вот его письма. 
Стиль и слог не нахожу нуж-
ным переделывать и публикую 
как есть. 

ПИСЬМО ПЕРВОЕ
«С Новым, 2009 годом! 

Здоровья, успехов в труде и 
всяческих удач всем работни-
кам ред. «ИВ».

Моё детство прошло в 20-е 
годы 20-го века в большом селе 
за городом Пенза. Село овея-
но легендами. Четыре моих ле-
генды (что автор слышал и за-
писал) хранятся в Пензенском 
краеведческом музее. 

Неграмотные крестьяне (у 
нас в селе) были истинно ве-
рующие, жили родами. Род 
Топориных – из пяти домов - 
все были связаны узами род-
ства: брат, сват, кумовья, крёст-
ная мать, крёстный отец и т.п. 
Друг другу помогали. 

Мой дед Андрей служил цер-
ковным старостой, и меня нау-
чил читать и писать в 7-летнем 
возрасте. Неграмотные соседи 
иногда приходили в дом деда 
и просили им читать «Новый 
Завет». Православная вера тог-
да играла в обществе положи-
тельную роль. 

Сохой пахали, руками сеяли 
зерно, серпом жали хлеба, це-
пами молотили. Зерно очища-
ли на ветру с помощью дере-
вянной лопаты. 

Детей воспитывали с 8 лет в 
труде: по уходу за домашними 
животными. Весной и летом в 
поле. Сельский крестьянский 
труд закаливал детей не хуже 
спорта, но с пользой для себя 
и общества. Когда призывали в 
армию, редко кого из призыв-
ников браковала медкомиссия.

 Осенью и зимой игра-
ли свадьбы – женили сыно-
вей, выдавали замуж дочерей. 
Песни звучали круглый год в 
селе, в поле. 

Читая свои мемуары с 1921 
года, убеждаюсь, что люди по-
теряли смысл в жизни – негра-
мотные были мудрее и добрее. 

Раскулачивание, коллекти-
визация, потом репрессии. 

Моего деда раскулачили, отца 
репрессировали. Где исток 
зла?  

Нет в истории ВОВ того, 
что я видел и испытал на 
Калининском фронте, потом в 
48-ой армии 2-го Белорусского 
фронта. Сколько было «пушеч-
ного» мяса! На Калининском 
фронте я воевал в составе 
97-ой Сталинской Ударной 
Стрелковой дивизии. И, к сожа-
лению, 97 СУСД из истории вы-
черкнули, она нигде не упоми-
нается. На мой вопрос: почему?  
Институт военной истории 
ответил: 97 СУСД перефор-
мирована в 83-ю Ударную 
Стрелковую дивизию. 

В ноябре 1942 года в оборо-
не у села Семенцово, Тверской 
области творилась страшная 
трагедия, не хуже фашистской. 
Страшно вспомнить. Это оста-
лось только в дневниках и в 
моей памяти. В окружении до-
ходило до людоедства. Многие 
из этой дивизии погибли от 
голода и холода. По воле судь-
бы и милости моего ангела-
хранителя, который меня спа-
сал, я остался жив. Пережил я 
муки ада! 

ПИСЬМО ВТОРОЕ
«Светлана! Вы просите меня 

прислать Вам автобиогра-
фию – это сложно: это целая 
история рода Топориных и 
история России, а мне писать 
трудно. Всё написано в моих 
мемуарах. 

Я детально помню с 1921 
года все события в великой 
стране СССР. 

Жизнь моя – трагедия. 
В 1930 г. раскулачили деда 
Фёдора, за то, что до револю-
ции имел арендуемые земли 
по реформе Столыпина – раз-
богател. Работников не имел. В 
период НЭПа вновь стал серед-
няком, и в 1930 напомнили, что 
Фёдор Топорин был кулаком-
мироедом. 

В 1931 умерла мать. В 1933 
сестрёнка – 4 годика, бабушка, 
брат матери с женой. Вся семья 
троюродного брата Семёна – 

4-ро детей.  Мы, два брата (сей-
час я живу у сына этого брата) 
с полевых дорог собирали тру-
пы украинцев, которые прихо-
дили спасаться от голода, а мы 
сами умирали. 

В декабре репрессировали 
отца за то, что за иконами хра-
нились два семейных портре-
та царя Николая Второго. Кто-
то знал и донёс. Избили его 
НКВДешники, увезли. Видели 
его в Златоусте, Челябинской 
обл. Мы, два брата, сестрёнка 
6-ти лет, остались без средств 
к существованию. Дед Андрей, 
брат родного деда, до 1930 года 
служил церковным старостой 
– помогал…

В феврале 1936 г. я написал 
письмо Сталину, доказывал, 
что мы, дети врага народа, цар-
ского сатрапа, – не виноваты. 
Мы – голодные, раздетые. Зав. 
почтового отделения забрако-
вал письмо: «Красной черни-
лой писать к великому вождю 
не положено». Переписал фи-
олетовой. «Отправлю», - ска-
зал зав п/о, - но твоё письмо до 

Сталина не дойдёт, у него без 
таких писем делов много». 

Председатель колхоза дове-
рил мне ухаживать за колхоз-
ными телятами и спать в те-
лятнике. За это на день давали 

1200 г чёрного хлеба и 2 л сепа-
рированного молока. 

И вдруг, в конце июня 1936 
года вызвали меня в правление 
колхоза, где сидели все члены 
правления. Председатель по-
дошёл ко мне и сказал: «Какой 
же молодец! Надо сообразить 
– написать Сталину! Он до-
брый. Правление получило пе-
ревод на вас – 270 р.: оденем, 
обуем, будете ходить в школу. 
Только старайтесь ухаживать 
за телятами». 

Вот уже половина августа, а 
ничего не покупают. Пришёл 
сам в правление. Председатель 
в оправдание сказал: «Извини, 
паря! Надо было колхозу мо-
лотилку – других денег не 
было. Вот осенью сдадим зер-
но, мясо и купим вам на 300 
р.». Потом помолчал и произ-
нёс: «Вот что, писака, если ещё 

раз напишешь, будешь там, где 
твой отец – враг народа. Скоро 
тебе будет 18 лет, поможем по-
лучить паспорт, и шмаляй из 
села. Человеком станешь…». И 
летом 1937 года бывший ко-
миссар Пётр Сафронов помог 
мне устроиться учеником к ма-
стеру, художнику Якову Блюму 
в гор. Чкалове (Оренбург). Я с 
детства хорошо рисовал. Через 
два года я стал мастером. Яков 
Блюм ещё брал меня на этю-
ды в зауральные рощи, нау-
чил рисовать с натуры, пейза-
жи, портреты. До конца жизни 
благодарен ему. С первых дней 
учёбы как-то за столом спро-
сил: «Кто родители?». Я всё рас-
сказал, и он сказал: 

-Кому-нибудь ещё рас-
сказывал? 

-Я ответил: 
-Нет ещё.
-Это хорошо, а то, действи-

тельно, будешь, где твой отец – 
враг народа. 

  -А как же, если спросят?
-Скажи, что отец был 

коммунистом-активистом, и 
его убили кулаки.

Такой ответ, когда призыва-
ли в армию, я и написал. Меня 
призвали служить в спецвой-
ска, и моя служба проходила, 
как в детском садике. В роте 
было 80% из Москвы, и в от-
делении оказался художник-
москвич, Долгов Василий, 
раньше работал на ВДНХ. 
Служба была тяжёлая – охра-
няли военные объекты, а мы с 
Долговым рисовали картины, 
расписывали клуб, кабинеты. 

Я Сталина не виню – он не 
знал моего отца и деда. В годы 
репрессий в русских сёлах 
друг на друга доносили НКВД. 
А в сёлах татар – мусульман 
никого не раскулачили и не 
репрессировали. 

Приписка на полях: P.S. жил 
бы в Дедовске – рассказал бы 
много, чего нет в истории. Мне 
плохо писать, руки немеют. 

 (Продолжение следует)

Светлана ХОХЛОВА,  
фото автора 

В эти дни отмечает солидную 
дату замечательный человек 
Александра Сергеевна 
Баранникова, заведующая 
библиотекой Дедовского лицея. 
Её трудовой стаж - 51 год. 
Окончила МГИК, библиотечный 
факультет, и в 1956 году по 
направлению комсомола и по 
призывам  «Культуру – на село» 
и «Книгу – в каждую семью» 
была  назначена заведующей 
вновь открывшейся сельской 
библиотекой в Пензенской 
области. Через два года 
переведена заведующей в 
районную детскую библиотеку. 
Вся жизнь Александры 
Сергеевны связана с 
библиотечным делом. 

Окончив институт, также работа-
ла библиографом в технической би-
блиотеке Московского института ави-
ационного моторостроения, а затем 
в Политической библиотеке – мемо-
риале В.И. Ленина города Куйбышева; 
заведовала учебной библиотекой 
Строительного техникума желез-
нодорожного мостостроения и ПГС 
Куйбышева.

С 1984 года – заведующая школь-
ной библиотекой МОУ «Лицей» 
Дедовска. Так что  А.С. Баранникова - 
библиотекарь–библиограф  высшей  
квалификации  до глубины души и 
сердца. Она – участник «БиблиОбраза 
2005, 2007 годов» в Москве, участник 
Глинских чтений по воспитанию ду-
ховности современной молодёжи, за-
нимала лидирующие места в район-

ных конкурсах школьных библиотек, 
автор статьи к книге стихов «Два кры-
ла» известного истринского поэта, ве-
терана Великой Отечественной вой-
ны Владимира Вигского. Александра 
Сергеевна – исполнительница песен 
на стихи и музыку В.Г. Вигского, ведь 
она ко всему прочему ещё и солистка 
истринского народного академиче-
ского хора ветеранов войны и труда. 
Кстати, и сама пишет стихи.

За свой многолетний, добросовест-
ный, творческий труд в библиотеках, 
за пропаганду книги и чтения среди 
читателей награждена многочислен-
ными дипломами, почётными грамо-
тами, медалями «Ветеран труда» и «В 
память 850-летия Москвы».

А.С. Баранникова – истинный 
педагог-библиограф, который, со-

вмещая основную работу с пре-
подаванием литературы, истории, 
библиотековедения, имеет 19 лет 
педагогического стажа. Она по-
стоянно делится своим опытом на 
семинарах библиотекарей и пе-
редаёт профессиональные зна-
ния юным читателям через кру-
жок «Юный библиотекарь» в МОУ 
«Лицей».

Активно участвует в работе клу-
ба «ИСТОК», которым бессменно ру-
ководит С.Б. Лавренко.  Отметим, что 
у Александры Сергеевны прекрасная 
семья, и есть не только внуки, а даже 
правнук!  

С юбилеем, дорогая Александра 
Сергеевна, и – всех вам благ!

Лариса КУПЧЕНКОВА

ЮБИЛЕЙ

Полвека на ниве просвещения

СОЛДАТЫ ПОБЕДЫ

ПИСЬМА ИЗ ПРОШЛОГО
На днях Дмитрий Иванович Топорин – житель Дедовска,                                                                                                         

ветеран Великой Отечественной войны побывал в гостях у нашей редакции
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НА «КНИЖКИНЫ ИМЕНИНЫ» 
В Истринской центральной детской 

библиотеке собрались семиклассники 
Истринской средней школы №  2 вме-
сте с учителями Л.С. Анисимовой, Т.А. 
Беловой, О.В. Сенник, И.В. Прониной. Их 
вниманию были предложены книжные 
выставки, посвященные истории нашего 
края, писателям-юбилярам, творчеству 
читателей библиотеки.

Ребята с интересом узнали, что впер-
вые на «Книжкиных именинах» встрети-
лись юные читатели в Москве в далеком 
1943 году. Шла Великая Отечественная, 
страна напрягала все силы для победы 
над фашистскими захватчиками, но и 
в это трудное время писатели думали о 
своих юных читателях, воспитательном 
значении детского чтения. И прекрасно 
понимали, как важно, какие книги чита-
ют школьники, как это помогает форми-
ровать их кругозор и мировоззрение. И 
поэтому праздник, организованный по 
инициативе известного детского писа-
теля Льва Кассиля, стал заметной вехой 
на долгие годы для юного поколения чи-

тателей и проходил во всех уголках на-
шей большой страны.

И в Истру на такие празднества ча-
сто приезжали детские писатели, по-
эты, артисты. И всегда разговор шел о 
книгах и их создателях - «хороших и 
разных». 

Вот и в этот раз читатели детской 
библиотеки стали участниками боль-
шого разговора о роли книги и би-
блиотеки в жизни человека. Одним из 
направлений этой встречи стало кра-
еведение, ведь история родных мест 
таит в себе много интересного и по-
учительного - «Русская Палестина» и 
её основатель - патриарх Никон, рож-
дение Воскресенска, наш край в твор-
честве А.П. Чехова, И.И. Левитана, 
М.Ю. Лермонтова.  С ребятами бесе-
довали сотрудники библиотеки Т.Т. 
Саенко и В.А. Горячева, которые так-
же пригласили юных читателей при-
нять участие в творческом конкур-
се, объявленном Истринской детской 
библиотекой «Люби и воспевай род-
ной край». 

ПРАЗДНИК КНИГОЧЕЕВ
В посёлке Глебовский также от-

праздновали «Книжкину неделю». 
Традиционный праздник на весен-

них каникулах, посвященный детским 

книгам, состоялся 28 марта в Глебовском 
Доме культуры. Его организовали мето-
дист, заслуженный работник культуры 
Московской области Екатерина Львова 
и заведующая Глебовской библиотекой 
Мария Бондякова. 

Праздник «Живые страницы» состоял 
из трёх частей, первой из которых стало 
выступление участников кукольного те-
атра «Верные сердца» под руководством 
Екатерины Ярденко. Далее работники би-
блиотеки познакомили ребят с книжны-
ми новинками,  рассказали о писателях-
юбилярах этого года, провели викторину 
и отметили самых активных читателей. 
Самым активным читателем стала уче-
ница восьмого класса Глебовской школы 
Ксения Катахова, которая прочитала 133 
книги за прошедший год. 

Завершающей частью праздни-
ка стало выступление «Веселой ком-
пании», которая задействовала зрите-
лей в своей сказке на современный лад 
«Коля-колобок».

Лола  КАЗЁННОВА, 
Олеся ГЛУШАК

РЕКЛАМА

БИБЛИОТЕКИ

Живые страницы любимых книг
Традиционная Неделя детской и юношеской книги                                                                                 

прошла в дни весенних школьных каникул в библиотеках района
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Андрей Хомяков, 14 лет, 
школьник:

- Первая неделя в школе не 
успела начаться, как я уже схло-
потал две двойки. Совсем забыл, 
что на каникулы нам задавали 
сочинение и прочитать несколь-
ко рассказов. Зато в каникулы ни 
о чем не думал, гулял себе и рас-
слаблялся. Но теперь надо при-
ниматься за учебу, хватит без-
дельничать, а то родители опять 
будут ворчать.

Светлана Бояринова, 22 
года, студентка:

- Вчера посмотрели в киноте-
атре фильм «Знамение» и надо 
признать, немного огорчилась. 
Такое прекрасное начало, раз-
витие сюжета, а концовкой все 

испортили – вся мистика ис-
парилась и ожидания тоже раз-
веялись. Хотя неоспоримо, что 
Николас Кейдж играл просто за-
мечательно, ради него готова пе-
ресмотреть все фильмы.

Инна Реутова, 38 лет, 
косметолог:

- Моя сестра усиленно готовит-
ся к свадьбе и я ей в этом помо-
гаю. Наконец-то они решились на 
столь важный шаг, а то все за руч-
ку ходили. Вот теперь сидим, пла-
нируем выкуп для жениха, приду-
мываем конкурсы, чтоб собрать 
побольше денег. Уже купили пла-
тье – оно потрясающее и не очень 
дорогое. Эх, где мои 25 лет!

Олеся ГЛУШАК

ОПРОС НЕДЕЛИ


